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Les réseaux sociaux 
commençaient déjà à 
bruisser de rumeurs plus 

ou moins farfelues à 6 semaines 
de l’ouverture de la fenêtre des 
transferts, le 30 juin. Peut-être un 
record ! Comme les crieurs pu-
blics sur les marchés, le mercato 
a ses stars qu’il faut 
suivre pour ne pas 
rater un épisode du 
feuilleton. Et celui-là 
risque d’être long. 
Après une saison ca-
tastrophique et un 
maintien acquis uni-
quement grâce à la 
faiblesse abyssale de 
ses concurrents di-
rects, le FC Nantes devrait voir 
son effectif bouleversé. C’est en 
tout cas la promesse des têtes 
pensantes du club. Attention à ne 
pas alimenter les feux du dés-
amour. Surtout que la DNCG est 
venue fourrer son nez dans les 
comptes du club. Le gendarme 
financier du football français a 
décidé d’encadrer la masse sala-
riale du club des bords de l’Erdre. 
Le tout dans un contexte écono-
mique défavorable pour la Ligue 

1, toujours sans diffuseur pour la 
saison prochaine. Pour les 700 
millions à se partager chaque sai-
son, il faudra repasser. Embêtant 
pour un club dont le budget dé-
pend à 41% des droits TV. Pas le 
meilleur début pour « recons-
truire » un effectif… 

Il faudra recruter 
malin. Pas vraiment le 
fort du FC Nantes non 
plus. Lors des deux 
précédents mercatos, 
le FCN a recruté 12 
joueurs… 8 sont déjà 
partis et 1 seul a vrai-
ment convaincu 
parmi les 4 restants : 
Douglas Augusto. 

Reste le cas Matthis Abline dont 
Antoine Kombouaré voulait faire 
le fer de lance de son attaque. Il 
se murmure que l’attaquant ren-
nais serait suivi par Nice, Lyon et 
Lille et qu’il ne verrait pas d’un 
mauvais œil (ni son agent…) ce re-
tour à l’envoyeur rennais avant un 
départ cet été. Le jeu de poker 
menteur a débuté. Rendez-vous 
le 1er septembre.  
 

MATTHIEU BELLÉE

DEMANDE DE STAGES 
Envoyez CV, lettre de motivation 
et tout document utile à l’atten-
tion de François-Xavier Lebert 
afxl@orange.fr
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« Réoxygéner » ou « régénérer » le 
groupe, « infuser du sang neuf »,         
« redonner de l’élan », appelez-ça 
comme vous voulez mais une 
chose est sûre,  le FC Nantes s’ap-
prête à faire le grand ménage. At-
tention à ce qu’il ne commence pas 
par les têtes de gondole de l’effectif 
Canari… Le départ d’Abline et les in-
certitudes autour de Sissoko, Chiri-
vella et Douglas Augusto n’incitent 
pas à l’optimisme. Aucun joueur en 
fin de contrat ne devait être pro-
longé. Le FCN a peut-être changé 
son fusil d’épaule ! L’été sera 
chaud… 
 
 

LES GARDIENS : 
ON CHANGE TOUT ? 
 
Pas sûr que l’on retrouve un seul 
des gardiens de l’effectif profes-
sionnel à la Jonelière au 1er septem-
bre. L’occasion pour les jeunes du 
centre de formation de monter en 
grade ? Peut-être mais pas dans un 
rôle de n°1. 
 
Alban Lafont : « Je ne vous dit pas à 

l’année prochaine… » Au moins c’est 
clair. Alban Lafont ne se voit plus en 
Jaune et Vert. Après 2 saisons 
moyennes pour ne pas dire plus, l’in-
ternational espoir aura sans doute du 
mal à jouer dans le club ou le cham-
pionnat de ses rêves. Ou alors dans un 
rôle de doublure… Quel club est prêt à 
mettre au moins les 8 millions investis 
en 2019 par le FC Nantes pour Alban 
Lafont ? L’hypothèse d’une sempiter-
nelle « last dance », dans ce contexte, 
n’est pas à exclure. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Rémy Descamps : Les relations avec 
le numéro 1, Alban Lafont, étaient 
froides pour ne pas dire tendues. Au 
point qu’il n’échauffait plus l’inter-
national français avant les matchs. Le 
joueur formé au PSG aspire légitime-
ment à une place de titulaire. Ce n’est 
visiblement pas au FCN qu’il l’aura. 
       CHANCES DE RESTER :   
 
Denis Petric : En fin de contrat à la 
fin du mois, Denis Petric ne devrait, 
cette fois, pas être prolongé. Après 5 
saisons au club et tout juste 200 mi-
nutes disputées, le gardien d’origine 
Slovène n’aura pas marqué le grand 
public. Homme de vestiaire, Denis Pe-
tric sera regretté par ses coéquipiers.  
       CHANCES DE RESTER :   
 
 

LA DÉFENSE 
CENTRALE : ILS 
SONT TOUS LÀ ? 
 
C’est sans doute le secteur de jeu 
qui subira le moins de changement 
à l’intersaison. Seul le départ d’Eray 
Cömert pourrait être compensé.  
 
 
Jean-Charles Castelletto : Le joueur 
le plus régulier de l’effectif d’Antoine 
Kombouaré. Sa prolongation de 
contrat a pu paraître étrange 
quelques semaines après avoir de-
mandé des garanties notamment sur 
le recrutement à sa direction. Nul 
doute qu’il restera attentif au mercato 
estival du côté de la Jonelière. Chat 
échaudé craint l’eau froide. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Nathan Zézé : Tout semble indiquer 
que le décollage du jeune défenseur 
nantais est pour 2024/2025. Il pourrait 
constituer l’axe central de la défense 
nantaise avec Castelletto. Auteur de 
prestations encourageantes en début 
de saison, le jeune Canari s’est un peu 
raté lors de ses dernières sorties. Le 
début de cette nouvelle ère semble 
propice à son épanouissement. À lui 
de jouer. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Nicolas Pallois : On pensait lui avoir 
dit au revoir après le match de Lille 

mais « Pallois, il est toujours là  ! », dixit 
le défenseur lui-même, comme il 
avait pu le dire après son retour en 
forme sous Jocelyn Gourvennec.  Sa 
prolongation, pour le plus grand bon-
heur des supporters nantais, en fera 
un des hommes de base du vestiaire 
nantais. Le divin chauve a consenti un 
effort financier pour rester en Jaune 
et Vert dans une ville que lui et sa fa-
mille apprécient particulièrement. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Bastien Meupiyou : Un petit tour et 
puis s’en va ? Bastien Meupiyou, at-
tendu comme un futur « crack » à son 
poste, n’aura finalement joué que 19 
minutes avec le FC Nantes. La faute à 
une première précipitée face à l’OM, 
puis à une mauvaise blessure au 
genou. Extrêmement courtisé par de 
grosses écuries européennes, le dé-
fenseur garde une belle valeur mar-
chande. Le FC Nantes ne devrait pas 
trop résister. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Junior Diaz : De retour de son prêt à 
Annecy où il aura joué 20 rencontres, 
Junior Diaz ne devrait pas s’éterniser 
à la Jonelière. Sous contrat jusqu’en 
2027, un nouveau prêt permettrait au 
joueur d’avoir du temps de jeu avant 
peut-être de s’imposer en Jaune et 
Vert. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Eray Cömert : Le défenseur nantais 
n’a pas convaincu cette saison. Même 
sa faible option d’achat était encore 
trop chère pour les Canaris. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
 

LATÉRAUX : CHANTIER 
PRIORITAIRE 
 
C’est un secteur en souffrance dans 
le FC Nantes actuel. Quentin Merlin, 
parti à l’OM au mercato hivernal, n'a 
jamais été remplacé qualitative-
ment. À droite, Amian a alterné le 
moyen et le décevant. Quid de Fa-
bien Centonze, de retour après son 
prêt à Vérone ? 
 
Kelvin Amian : L’une des meilleures 
recrues de la saison… C’est dire. Sans 
être vraiment rassurant, comme 
contre Lille, Kelvin Amian aura fait 4 
mois passables. Régulier, sans fiori-
tures. Tout juste arrivé pour 3 ans du 
côté de la Jonelière, il devrait occuper 
le couloir droit de la défense nantaise 
la saison prochaine. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Marcus Coco : Il l’a dit et redit, il veut 
désormais être référencé en tant que 
latéral ou piston droit.   Le numéro 11 
nantais n’a plus le coup de rein néces-
saire pour évoluer en attaque. Il peut 
plus facilement combiner en partant 
de derrière, le « jeu devant lui ». Il sem-

FC NANTES

CET ÉTÉ, LE GRAND CHANTIER !

LES CONTRATS
Alban Lafont                              2027  
Rémy Descamps                       2024  
Denis Petric                               2024 
Nathan Zézé                              2028 
Eraï Comert                                2024 
Jean-Kevin Duverne                 2027 
Jean-Charles Castelletto         2028 
Bastien Meupiyou                     2025 
Nicolas Pallois                          2025 
Nicolas Cozza                            2024 
Kelvin Amian                              2028 
Pedro Chirivella                         2026 
Douglas Augusto                      2027 
Samuel Moutoussamy             2024 
Moussa Sissoko                        2024 
Florent Mollet                            2025 
Moses Simon                             2026 
Stredair Appuah                        2026 
Marcus Coco                              2025 
Abdoul Kader Bamba               2024 
Mostapha Mohamed                2027 
Bénie Traoré                              2024 
Ignatius Ganago                        2027 
Tino Kadewere                          2027 
                          * fin de contrat au 30 juin
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ble bien parti pour une sixième saison 
en Jaune et Vert… A priori dans un rôle 
de doublure. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Jean-Kévin Duverne :  C’est le flop de 
la saison dernière. Arrivé pour concur-
rencer Quentin Merlin sur le couloir 
gauche et dépanner dans l’axe cen-
tral, le défenseur haïtien a déçu. Loin 
des performances solides entrevues à 
Lens et à Brest. Lui aussi se plaît dans 
la Cité des Ducs. Sauf proposition in-
téressante, le numéro 2 sera nantais la 
saison prochaine. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Fabien Centonze : Prêté à Vérone cet 
hiver, le latéral nantais n’aura pas 
beaucoup joué. 10 matchs dont seu-
lement 6 en tant que titulaire. En 
proie au doute à la Jonelière, cette ex-
périence ne sera pas de nature à lui 
redonner confiance. Avec déjà 2 
joueurs au poste, le FC Nantes devrait 
essayer de lui trouver une porte de 
sortie cet été. À moins que le coach 
Kombouaré se souvienne de son 
match à Turin… 
      CHANCES DE RESTER : 
 
Il ne reviendra pas : Nicolas Cozza 
Ils sont partis cette saison : Quentin 
Merlin (OM), RP Gabriel (D. Zagreb), 
Jaouen Hadjam (Young Boys Bern) 
 

9 
Le record de la honte. Jamais un 
club n’avait enchaîné 9 défaites 
consécutives à domicile en Ligue 1 
(10 avec la Coupe). Série en cours… 
 

8 
Sur les 12 joueurs arrivés aux merca-
tos estival et hivernal, 8 ont déjà fait 
leurs valises. Pour les 4 autres, on at-
tendra le 1er septembre pour être 
sûr. Nous ne sommes plus à l’abri 
de rien…  
 

19 
Le nombre de défaites cette saison. 
Avec le même total, le FC Nantes 
est descendu en 2009. Record égalé 
en 34 matchs contre 38 il y a 15 ans.  
 

1,15 
c’est la moyenne de point obtenue 
par Aristouy. La meilleure des 3 
coachs sur le banc cette saison.   

14 
le nombre de matchs sans marquer 
cette saison.  

 

10 
Le nombre de penaltys concédés 
cette saison en ligue 1. Aucune 
équipe n’a fait pire.  
 

46 
le nombre de duels gagnés par 
match, soit la pire moyenne de L1. 
Symptomatique d’une équipe qui 
manque d’impact physique.  

-25 
la différence de buts du FCN à la fin 
du championnat. C’est pire qu’en 
2007 et 2009, lors des deux des-
centes du club en Ligue 2. La pire 
de l’histoire du club tout simple-
ment !  

 

55 
le nombre de buts encaissés par les 
Canaris cette saison. Autant qu’en 
2021 et 2023 mais avec 4 matchs de 
moins. Un… record ! oui… 
 

M.B.

LES CHIFFRES 
D’UNE SAISON 

« POURRIE »

5

… / …
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MILIEU DE TERRAIN : 
PLACE AUX JEUNES ? 
 
Très difficile d’imaginer le visage 
du futur milieu de terrain nantais 
en septembre prochain… Tous sont 
susceptibles de jouer une saison de 
plus au Stade de la Beaujoire 
comme de faire leurs valises pour 
un nouveau challenge…. La Youth 
League a permis de faire émerger 
Louis Leroux et Malang Gomes aux 
yeux du grand public mais ont-ils le 
niveau ? À respectivement 18 et 19 
ans, ils ne se sont pas encore 
confrontés au football « d’adultes ».  
 
 
Pedro Chirivella :  Il est apparu usé, 
fatigué, lassé en fin de saison der-
nière. Après 3 saisons difficiles sur les 
bords de l’Erdre, le capitaine des 
Jaune et Vert se pose des questions 
sur son avenir. Le milieu espagnol n’a 
jamais complètement récupéré de sa 
pubalgie contractée après une saison 
exceptionnelle, conclue par la victoire 
en Coupe de France. Il s’était «sacrifié» 
la saison suivante pour revenir sur les 
terrains et aider ses coéquipiers à se 
maintenir… Le départ du courageux 
n°5 Canari serait un signal négatif de 
plus. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Moussa Sissoko : Le meilleur nantais 
des 5 derniers mois. L’international 
français a semblé renaitre sous les or-
dres de Jocelyn Gourvennec. Il n’a pas 
digéré les promesses non tenues de 
son prédécesseur et les critiques 
parfois acerbes de certains suppor-
ters. En fin de contrat à la fin du mois, 
Moussa Sissoko se verrait bien, malgré 
tout, poursuivre l’aventure en Jaune 
et Vert. Pas à n’importe quel prix pour 
le FCN… Une proposition 3 fois fois in-
férieure à ses émoluments actuels lui 
a été transmise. Un peu faible à ses 
yeux. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Douglas Augusto : C’est la trouvaille 
de l’été. Indispensable au milieu de 
terrain, le Brésilien obtient haut la 
main la palme de la régularité sur l’en-

semble de la saison. Lui aussi se pose 
des questions. Son entourage n’ap-
précie que modérément, entre 
autres, la météo chagrine de la Cité 
des Ducs. Un départ de l’infatigable 
milieu tatoué au mercato ne serait 
pas une surprise. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Samuel Moutoussamy : Voilà un 
joueur qui n’aura jamais triché. Tou-
jours à 100%. Arrivé en 2016 en post-
formation, l’international congolais ne 
devrait pas prolonger l’aventure avec 
les Canaris… Sauf en cas d’exode des 3 
titulaires au poste cette saison. Décrié 
pour ses défaillances techniques, 
Moutoussamy compense par un en-
gagement total. À 27 ans, le joueur 
pourrait aussi vouloir changer d’air, lui 
qui n’a connu que le FCN en profes-
sionnel. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Florent Mollet : Loin d’être au niveau 
attendu depuis sa signature à l’été 
2022, Florent Mollet n’a jamais re-
trouvé ses fulgurances montpellié-
raines. Même cette saison malgré des 
statistiques intéressantes. L’ancien 
joueur de Schalke a été décisif à 10 re-
prises, principalement en début de 
saison (7 fois en 2023) avant de s’étein-
dre mois après mois. À un an de la fin 
de son contrat, le FC Nantes pourrait 
être tenté d’en tirer un à deux millions 
d’euros. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Il ne reviendra pas : 
Lohann Doucet (Paris FC) 
Il est parti cette saison : 
Lamine Diack (Colorado Rapids) 
 
  

LES AILIERS : 
MOSES SIMON 
COMME ATOUT N°1 ? 
 
Les Canaris sont déplumés sur les 
ailes. Avec 3 joueurs dont 2 n’ayant 
pas ou peu joué cette saison, le 
mercato devra compenser ce 
manque. Un nouveau gros chantier 
pour le board du FCN. 

Moses Simon : C’est le facteur X du 
FC Nantes mais aussi Monsieur « une 
saison sur deux ». Si l’on fie à l'adage, 
la prochaine ne devrait pas être une 
réussite. Le joueur apprécie Antoine 
Kombouaré. Il faisait partie des 
joueurs ouvertement heureux de son 
arrivée. Sa blessure a retardé  ses re-
trouvailles avec le coach kanak. Le dé-
part de Matis Abline en (re)fait le 
danger n°1 de l’attaque nantaise. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Kader Bamba : 23 apparitions cette 
saison pour seulement une titularisa-
tion. Voilà presque résumée la carrière 
du dribbleur au FC Nantes. Ce rôle de 
« supersub » lui a permis d’inscrire LE 
but de la saison au Havre. Une che-
vauchée dont on se souviendra 
comme celle du maintien. Au club 
depuis 2018, Kader Bamba est en fin 
de contrat à la fin du mois. À 30 ans, 
un nouveau challenge l’attend sans 
doute loin des bords de l’Erdre. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Stredair Appuah : Le coach Kom-
bouaré l’a fait débuter en Ligue 1 en 
2023l. À 20 ans, sa carrière n’a pas en-
core décollé. Il n’a cumulé que 141 mi-
nutes de jeu réparties en 9 
apparitions au cours des deux der-
nières saisons. Il n’a pas encore crevé 
l’écran… Un prêt en Ligue 2 ou en Na-
tional pourrait lui permettre de 
s’aguerrir. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Ils sont partis cette saison : Adson 
(Vasco de Gama), Marquinhos (Flumi-
nense) 
 
 

LES ATTAQUANTS : 
LA VIE SANS ABLINE…  
 
Encore groggy du départ de Mat-
this Abline sur lequel il comptait 
bâtir son attaque, Antoine Kom-
bouaré va devoir trouver un nou-
veau « +1 » à Mostafa Mohamed 
dont le départ semble maintenant 
inenvisageable. 
 
 

Mostafa Mohamed : On voit mal le 
FC Nantes se séparer de Mostafa Mo-
hamed cet été après avoir « perdu » 
Matthis Abline. Pourtant, le meilleur 
buteur du club avec 8 buts cette sai-
son, bénéficierai d’un bon de sortie. 
Auteur d’un début de saison toni-
truant avec 5 buts en 6 matchs, 
l’égyptien a sombré suite à son expul-
sion au Roazhon Park. Le début d’une 
longue descente. S’il venait à quitter 
le club, trouver un remplaçant de son 
calibre à 6 ou 7 millions d’euros sera 
mission impossible.  
       CHANCES DE RESTER : 
 
Ignatius Ganago : Tenu éloigné des 
terrains depuis novembre dernier, l’at-
taquant camerounais pourra effec-
tuer une préparation estivale  
normale avec le groupe. Aura t-il récu-
péré de sa grave blessure au genou ? 
Premiers éléments de réponses lors 
des matchs amicaux de juillet pour le 
héros de Qarabag. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Tino Kadewere : L’option d’achat du 
buteur zimbabwéen a été automati-
quement levée suite au maintien des 
Canaris en Ligue 1. Après des bons dé-
buts sous les ordres de Jocelyn Gour-
vennec (doublé à Pau pour son 
premier match) Kadewere a un peu 
disparu de la circulation. L’arrivée 
d’Antoine Kombouaré l’a poussé sur 
le banc. Le joueur est toujours à la re-
cherche de son flair de buteur en-
trevu au Havre et à Lyon lors de sa 
première saison. C’était il y a 4 ans… La 
saison du renouveau ? 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Bénie Traoré : C’est l’incertitude du 
moment… Il pourrait bénéficier du 
départ de Matthis Abline pour se faire 
une place sur le front de l’attaque. À 
seulement 21 ans , l’Ivoirien reste un 
bel espoir. Son option d’achat s’élève 
à 4,5 millions d’euros. Un peu cher 
pour le FCN. 
       CHANCES DE RESTER : 
 
Il ne reviendra pas : 
Matthis Abline (r.p. Rennes) 
 

RÉALISÉ PAR MATTHIEU BELLÉE

FC NANTES





C’est fait ! Les Féminines du FC 
Nantes évolueront dans l’élite la 
saison prochaine. Les joueuses de 
Nicolas Chabot se sont imposées 2-
0 face à Albi lors de l’ultime journée 
de D2 dans un stade du Buisson de 
la Grolle en ébullition. Un exploit 
pour ce groupe bâti pour la D3.  
 

Paris SG, Olympique Lyonnais, 
Montpellier HSC, Paris FC… Le 
stade Marcel Saupin (et pour-

quoi pas la Beaujoire ?) accueillera 
des affiches de rêve la saison pro-
chaine. Il faudra vous y habituer, le FC 
Nantes fait désormais partie de la 
cour des « grandes ». Ni plus ni moins 
que des 12 meilleures équipes de 
France. Inimaginable en juin dernier 
alors que le club était repêché à la 
dernière minute en D2. « On n’était 
que 4 rescapées de la saison der-
nière, se remémore Sylia Koui, étince-
lante et auteure du doublé de la 
montée pour le dernier match de sa 
carrière. J’avais à cœur de respecter 
l’objectif que je m’étais fixé en arri-
vant au FC Nantes. Désormais c’est 
chose faite avec cette montée. C’est 
beaucoup d’émotion », continue la 
milieu nantaise, les yeux humides. La 
fête a été belle sur le petit stade de la 
Chapelle-sur-Erdre où plus de 2000 

supporters se sont amassés le long 
des barrières, faute de Saupin dispo-
nible (préparation aux JO). 
 

PARIS SG, LYON, PARIS FC… 
 
Au coup de sifflet final, les joueuses 
nantaises, bras dessus, bras dessous 
avec les supporters rentrés sur la pe-
louse ont entonné des chants à la 
gloire du FCN. Pas de gloriole person-

nelle. Et même l’Hymne à la Beaujoire 
avec la Vendéenne Maureen Cosson 
comme chef de chorale, avant de re-
joindre les vestiaires pour un moment 
de folie, sans portable. Dans l’instant 
présent. Rafraîchissant. « On s’est en-
gagé sur un projet sur le long terme. 
Le club a cru en nous. Ils sont venus 
nous chercher à un moment où on 
était pas toutes au top de notre car-
rière. On a essayé de rendre cette 

confiance sur le terrain. C’est une sai-
son exceptionnelle qu’on oubliera ja-
mais », résume Lalia Storti, la 
vice-capitaine des Canaries. Pour exis-
ter en Première Ligue, l’alchimiste Ni-
colas Chabot, bâtisseur de cette 
équipe de A à Z, devra trouver le bon 
équilibre entre talent individuel et va-
leurs collectives. Pour conserver cet 
état d’esprit irréprochable.  

MATTHIEU BELLÉE

UNE MONTÉE HIS-TO-RIQUE !
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L’élite du championnat de France 
féminin fait peau neuve. Fini la D1 
Arkema. Il faudra désormais l’appe-
ler « Arkema Première Ligue ». Les 
Canaries promues pour la nouvelle 
saison 2024/2025 devront se fami-
liariser avec d’autres petits change-
ments.  
 

Si vous aviez l’habitude de ré-
server votre dimanche après-
midi pour aller supporter les 

féminines du FC Nantes, il faudra 
changer votre routine. Contrairement 
à la D2, une journée de championnat 
de Première Ligue s’étale du ven-
dredi au dimanche soir. La majorité 
des matchs se jouent le samedi à 
14h30 en direct sur FFFTV et Daily-
motion. C’est l’autre grand change-
ment pour les supporters Jaune et 
Vert. Tous les matchs de l’élite sont 
retransmis. Sur la chaîne de la 3F ou 
sur les antennes de Canal+ le ven-
dredi et le dimanche. Plus aucune 
excuse pour rater un match de vos 
protégées, même à l’extérieur.  
 

UN SYSTÈME DE PLAYOFFS POUR 
DÉSIGNER LE CHAMPION 

 
À l’issue des 22 journées de cham-
pionnat, un système de playoffs a été 
mis en place depuis cette saison 

pour désigner les championnes de 
France. L’équipe classée 4e rencon-
tre le leader pendant que les 3e af-
frontent le dauphin. Les deux 
vainqueurs seront qualifiés pour la fi-
nale du championnat de France. Les 
perdantes s’affronteront pour le der-
nier ticket pour la prochaine Ligue 
des champions. Toutes ces rencon-
tres se jouent dans le stade de 
l’équipe la mieux classée. « C'est une 
initiative intéressante pour la télé, 
pour amener une fin de saison exci-
tante. Cela permet de redistribuer les 
cartes, c'est un concept qui change 
et qui va booster les équipes jusqu'à 
la fin », commentait le président de 
Montpellier, Laurent Nicollin. Comme 
en D2 les deux dernières équipes du 
championnat sont reléguées. Espé-
rons que nos Nantaises feront mieux 
que Lille, dernier de D1 après sa 
montée la saison dernière.  

« ARKEMA PREMIÈRE LIGUE », 

MODE D’EMPLOI…



Tout au long de la saison, Nicolas 
Chabot a insisté sur l’importance 
de parvenir à imposer son style de 
jeu quelles que soient les circons-
tances. Cap sur la Première Ligue 
sans transiger sur ses principes. 
 

L e FC Nantes est en « Première 
Ligue » (nouveau nom de la 
D1)… 

C’est une grande fierté. C’est in-
croyable de finir lors de la dernière 
journée à la maison. C’est le scénario 
rêvé ! On sentait que ça allait le faire. 
Il y avait une énergie positive autour 
de l’équipe. Après ce nul glané dans 
les dernières secondes à Orléans et 
Marseille qui ne gagne pas dans le 
même temps… On s’est tous dit que 
ça ne pouvait plus nous échapper. 
C’est l’accomplissement de beaucoup 
de travail. 
 
C’était inimaginable en juin dernier 
au moment où le club était menacé 
de descendre en D3… 
Je pense que ça a joué. On m’a laissé 
bosser en paix. Personne ne nous a 
mis de pression. Les rares moments 

où il y en a eu, j’ai essayé de tout pren-
dre sur moi pour ne pas la faire peser 
sur les filles. On ne sait pas où on sera 
dans les années à venir mais travailler 
dans un contexte sain avec de la 
confiance autour, ça aide.  
 
Tu es en contact avec 
le président Kita ?  
 Au-delà de ma personne, j’aimerais 
qu’il puisse montrer à toutes les 
joueuses qu’il est fier d’elles. Ce qu’on 
vient de faire, ce n’est pas rien. C’est 
historique. Je suis fier qu’elles soient 
les premières à l’avoir fait. C’est un 
sentiment incroyable. On réalisera un 
peu plus tard quand l’adrénaline re-
tombera. C’est merveilleux d’avoir pu 
communier avec ces 2000 supporters 
autour du terrain.   
 
Au moment de prendre cette 
équipe, tu nous avais martelé que 
toutes ces joueuses étaient venues 
pour jouer en D3. Un an plus tard, 
vous êtes en D1.… 
C’est magique. Il s’est passé quelque 
chose avec ce groupe. On a menti à 
personne. Ce groupe était bâti pour la 

D3 et il a fait mieux qu’exister en D2. 
On va essayer d’emmener un maxi-
mum de ces joueuses dans l’élite. 
Elles méritent de vivre ça. Il y aura be-
soin d’une plus-value. On ne s’est pas 
baladé dans le championnat de D2. 
On sait que ce sera dur dans l’élite.   
 
La section féminine à 10 ans. Ça fai-
sait 4 ans qu’elle était en D2. Qu’est 
ce qu’on peut souhaiter pour l’an-
née prochaine ?  
On est dans la construction d’un pro-
jet. Du centre de formation à l’équipe 
première. La Ligue des Champions, 
on en rêve mais il faut aussi être réa-
liste (rires). On jouera sans complexe. 
Pour essayer de gagner tous nos 
matchs. Comme cette saison. C’est le 
projet que je vais défendre. Il faut gar-
der cette identité. Les joueuses ne 
veulent plus faire autrement. Je n’ar-
riverais même plus à les convaincre 
de fermer le jeu. Bien jouer, performer 
et prendre du plaisir ! On essaiera de 
faire pareil en « Première Ligue ».  

As-tu reçu des signaux de ta direc-
tion ?  
J’ai eu des signaux positifs mais je n’ai 
pas encore reçu de proposition. Tant 
que ce n’est pas signé… 
 
Beaucoup de joueuses vont vouloir 
rejoindre ce projet dans l’élite… 
C’était déjà le cas avant l’officialisation 
de la montée. Ça ne devrait pas s’arrê-
ter (sourire). Ça va être à moi de faire 
le « job ». Il faudra garder cet ADN. Le 
projet et le collectif avant tout. On va 
chercher des joueuses avec une 
compatibilité technique, qui ont envie 
de jouer ensemble et de défendre ces 
couleurs. On ne va pas chercher des 
joueuses plus performantes ou ayant 
plus de vécu. Plutôt des joueuses 
ayant envie de pratiquer notre foot-
ball et se fondre dans le collectif. Le 
but sera d’avoir un effectif cohérent 
pour la D1.  
 

RECUEILLI PAR M.B. 

NICOLAS CHABOT : 
«GARDER CET ADN»

NANTESSPORT.FR



Après avoir été éloigné pendant 
plus d’un an et demi des terrains, 
suite à une lourde blessure au 
genou, Fabien Malaboeuf a fait son 
retour avec les Eléphants pour ses 
phases finales qu’il vit évidemment 
avec délice. 
 
 

Décidément, Mau-
léon reste le nid 
de bien mau-

vais souvenir Régu-
lièrement pour les 
Nantais… Alors qu’il 
évoque la saison 
régulière de ses 
coéquipiers à la-
quelle il n’a pas 
pu prendre 
part, et notam-
ment ce revers in-
digeste à Mauléon (16-6, le 22 
octobre), Fabien Malaboeuf se sou-
vient que c’est aussi dans le Sud-
Ouest que le premier véritable grand 
coup d’arrêt de sa carrière a eu lieu, le 
12 février 2023. « Ça fait évidemment 
très mal à la tête, d’autant que le 
choix a été fait de ne pas m’opérer 
tout de suite en espérant que le repos 
suffise. J’ai été donc finalement 

opéré seulement en mai, explique le 
joueur de 22 ans, pour qui le chemin 
de croix après la ligamentoplastie a 
été bien long. En décembre 2023, 
mon genou est complètement prêt, 

je le sens solide, j’ai donc le 
feu vert pour reprendre. 
Sauf que cette fois-ci, c’est 
l’ischio-jambier qui a 

lâché, et bien lâché. » 
Muscle dans lequel avaient 
été prélevés les tissus pour  

réparer son ligament, un 
comble ! C’est donc re-
parti pour un cycle loin 

du pré, la lésion nécessi-
tant un maximum de repos 
pour espérer se remettre. « 

Contrairement à ma 
jambe, le mental était là, 
mais avec cette envie de 
reprendre tellement 
forte, ce faux départ a 
été quand même 
assez violent à digérer. 
Même si la tête a tenu, 
l’envie de reprendre 

avec cette deadline qui 
venait de sonner était 

pour moi très libératrice. 
Et là, je dois faire face à 
une nouvelle désillusion, 

sans savoir justement quand il me 
serait possible de remettre les pieds 
sur un terrain. Heureusement que je 
suis toujours resté près du groupe, 
avoue Malaboeuf. J’ai travaillé en 
parallèle physiquement afin de pou-
voir me maintenir car je ne voulais 
pas être à la rue au moment de ma 
véritable reprise. »  
Frustrant, éprouvant, et évidemment 
avec une pointe d’inquiétude pour 
celui qui, en plus d’avoir vu le groupe 
se remodeler, n’a pu véritablement 
créer la relation joueur-entraîneur 
avec le nouveau venu à la tête de la lo-
comotive nantaise : Florent Bonnefoy. 
Un retard qui, toutefois, a été très rapi-
dement comblé, dès que l’arrière a ré-
intégré le groupe. « C’est vrai qu’il 
s’était passé beaucoup de choses, et 
j’en avais raté pas mal, concède dans 
un sourire contrit le n°15. Au final, ma 
véritable rencontre avec Flo est assez 
récente et je suis heureux car cela 
s’est très bien passé. Il a une exigence 
dans le global du collectif, comme 
dans les détails, que j’aime vraiment 
beaucoup. Il apporte un cadre qui 
pousse vraiment chacun à donner 
son maximum et donc  son meilleur 
à donner à l’équipe. C’est vrai qu’en 
tant qu’observateur, j’ai pu voir l’effec-
tif de devenir de plus en plus perfor-
mant et j’ai aussi été très conscient 
du potentiel qu’on avait toute l’année 
sur mon poste, les gars ont été très 

très bons !  Il fallait donc que je re-
vienne à mon niveau pour espérer 
jouer, et surtout apporter ce que je 
sais faire. » 
Avec une reprise seulement depuis le 
début des phases finales, Fabien Ma-
laboeuf a donc retrouvé la compéti-
tion doucement, mais sûrement. 
Quatre matchs qui lui ont permis de 
se remettre totalement dans le bain. 
Même si, les premières minutes n’ont 
« pas été les plus simples… Mais ce 
sont des efforts qui en ont valu la 
peine, la montée en Nationale 2 
ayant été validée, qui plus est à la 
maison. Après 2-3 ans de galère, c’est 
encore plus beau. Nous n’avions vrai-
ment pas envie de lâcher car on sait 
qu’il peut y avoir un titre au bout. Là, 
c’est un nouveau challenge qui dé-
bute. Ce n’est pas tous les jours que 
l’on peut aller chercher un titre, dans 
une vie !  » 
 

UNE CONNEXION TARDIVE… MAIS 
RÉUSSIE AVEC FLORENT BONNEFOY 

 
En attendant, il y a cette demi-finale 
à disputer face au Servette Rugby 
Club de Genève dimanche 9 juin à 
Châteauroux. Attaché à son territoire 
et à son club, Fabien Malaboeuf ne 
cache pas sa hâte d’aller se frotter à 
cette Nationale 2, véritable « trait 
d’union entre le rugby amateur et 
celui bien plus professionnalisé. Ça va 
être très différent de ce que l’on a 
déjà connu, prévient-il. On a pu s’en 
rendre compte en se testant lors de 

FABIEN MALABOEUF, 
RETOUR D’ENFER Lors du quart de finale retour 

des phases finales le 28 mai 
dernier face à Saint-Sulpice, le pu-
blic a battu le record officiel d’af-
fluence à Laporte pour un match 
du Stade Nantais ! 2500 suppor-
ters… et une longue liste de déçus 
devant rester à la porte boulevard 
des Anglais,  le club ne pouvant 
dépasser la capacité légale d'ac-
cueil. 
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match amicaux face à des forma-
tions de N2 et Nationale. » 
Dans l’immédiat, il sera question d’un 
titre pouvant être partagé avec ceux 
qui comptent... De retour au stade 
Stade Nantais après un exil à Vannes, 
l’ami de toujours , Lory Cochard, celui 
avec qui il a partagé ses premiers bal-
lons sous le maillot du RUSH, est du 
projet. Une relation inoxydable qui, 
quand le doute s’est installé, lui a per-
mis de garder le cap. « Quand tu es 
heureux et équilibré, il n’y a pas de se-
cret : cela fonctionne tout de suite 
beaucoup mieux. Avoir près de moi, 
ma famille, mon ami d’enfance, cela 
change tout. En plus, avec Hugo (La-
venant) également, on a fêté notre 
50e sur ce match de la montée. Ce 
sont des moments forts, fondateurs. 
Que l’on continue de construire avec 
le Stade Nantais est vraiment génial. 
Ce serait exceptionnel d’aller ensem-
ble vers ce qui pourrait être quelque 
chose d’encore plus grand… » 
 

GAËLLE LOUIS 

La relève embarque dans la 
même dynamique que ses 
aînés en se qualifiant pour la 

demi-finale du championnat U18 Na-
tional. En surclassant l'entente VLS XV 
(Entente Vendres Lespignan Sauvian) 
39 à 7 sur le pré nantais, les « jujus » 
ont réalisé dans les mêmes temps 
que la Fédérale 1 une performance 
haut de gamme ! Arrivés au stade des 
demi-finales, c’est désormais l'AS 
Tournefeuille qui se présentait devant 
eux le 8 juin pour aller chercher une 
place en finale. Un parcours qui pou-
vait de nouveau leur ouvrir les portes 
du championnat CRABOS, division 
élite de leur catégorie d’âge. 
Du côté des espoirs, la route s’est en 
revanche arrêtée lors des barrages 
d'accession aux huitièmes de finale, 

éliminé 21-13 par… Saint-Sulpice-sur-
Leze, qui a donc vengé les seniors 

sortis de la course au titre de Fédérale 
1 par les Eléphants. 
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BRAVO 
POUR LA 
MONTÉE !
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Ils ont été dans le top de leur poule 
toute la saison, champions d’hiver 

comme une promesse, fini leaders 
(80pts, 15V./D.) de ce groupe à l’ac-
cent du Sud-Ouest.  
En s’évitant, contrairement à la sai-
son dernière, les barrages, les Élé-
phants du Stade Nantais avaient 
déjà posé de solides fondations à ce 
projet de montée en Nationale 2, ob-
jectif avoué de tout un club. Les 

hommes de Bonnefoy n’ont pas failli 
! Se défaisant d’une vieille connais-
sance, Tyrosse, en 8es, vainqueurs 
du quart aller en Haute-Garonne (15-
12), puis à Laporte lors de ce match 
retour contre Saint-Sulpice-sur-Lèze 
(26-18), les Nantais ont acté leur ac-
cession devant un public acquis à 
leur combat. Les historiques du club 
ont été au rendez-vous également, 2 
essais de l’ailier Julien Charbonnel 

(62e, 72e), combinés aux 2 transfor-
mations et 4 pénalités (10e, 18e, 35e, 
43e) du demi de mêlée Morgan Le 
Bourhis - tous deux Nantais depuis 
2017 - entérinant le succès de leur 
équipe. Heureux, mais aussi «  sou-
lagé », le manager arrivé à l’été 2023, 
a donc rempli l’une des missions à 
court terme pour lesquelles il avait 
rejoint le Stade Nantais. 

G.L. 

JEUNES - LES U18 SE RAPPROCHENT DE L’ÉLITE 



Loin du boulevard des 
Anglais pour boucler 
leur saison, les Elé-
phants tenteront d’ajou-
ter une cerise sur le 
gâteau avant de se lan-
cer dans un nouveau 
challenge à l’étage su-
périeur. Avec un outil de 
travail nettement amé-
lioré. 
 
 

Lorsque l’on évoque 
les chantiers d’in-
tersaison, il est gé-

néralement uniquement 
question de travail sur l’ef-
fectif. Mais au Stade Nan-
tais le terme est 
littéralement utilisé ! La 
combinaison gagnante 
accélérant la mise en ac-
tion : le combo ’’bail em-
phytéotique et accession 
en Nationale 2’’. « Quand 
on a des ambitions et qu’on les at-
teint enfin, il faut que cela suive der-
rière, rappelle le président nantais 

Philippe Saulnier. Et nos structures 
avaient vraiment besoin d’offrir 
quelque chose d’upgradé à nos 

joueurs, à nos supporters et à nos 
partenaires. Cela représente un in-
vestissement total de 2,8 millions 
d’euros afin de posséder un outil de 
travail qui permettra au club de se 

développer. » 
Dans le viseur, la priorité – 
tant sur la liste que finan-
cièrement, pour un coût 
de 1,8 million d’euros – a 
été le terrain, passant 
d’engazonné à synthé-
tique. Une possibilité 
d’utilisation multiple et 
renforcée, une qualité au 
diapason, les vestiaires 
seront également réno-
vés. 
Autre grand changement 
: la création de deux loges 
vitrées « avec des capaci-
tés d’accueil de 40 et 60 
personnes, afin de pou-
voir proposer une offre 
premium attendue. Et 
enfin, sous la tribune 
principale, ce réceptif 
VIP/partenaires ayant 
une jauge de plus de 200 
personnes. » 
Une nouvelle preuve que 

le verbe construire garde une place 
tout terrain dans le dictionnaire du 
Stade Nantais. 
 

GAËLLE LOUIS

L’HEURE DES GRANDS 
TRAVAUX A SONNÉ !

D
ans l’objectif de se 

renforcer et équilibrer 

son groupe afin de se 

montrer compétitif sur les ter-

rains de Nationale 2, le Stade 

Nantais et Florent Bonnefoy 

ont d’ores et déjà posé les 

premiers jalons. Et à l’image 

du coach de la cité des ducs, 

ce sont de jeunes joueurs 

prometteurs qui viendront 

compléter le groupe. A 

commencer, sans surprise, 

par un ancien Vannetais en la 

personne de l’ailier Arthur 

Onesime (20 ans).  A peine 

plus âgé (22 ans), le 3e ligne 

Mikka Maury apportera sa di-

mension athlétique (1m94, 

110kg) aux Eléphants nantais 

dès la rentrée. Représentant 

de l’ovalie francilienne - RC 

Noisy-le-grand, Rugby Club 

Massy Essonne puis Racing 

92 - il a cette saison fait ses 

armes en Fédérale 1 avec le 

C’Chartres Rugby, éliminé en 

quart de finale par le voisin 

orléanais. 

G.L
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Le coach nantais a vécu une saison 
exceptionnelle et riche en émo-
tions. Pour ce perfectionniste as-
sumé, elle ne doit représenter 
qu’une étape dans les ambitions 
d’une club s’ancrant de plus en plus 
dans les hauts de tableaux.  
 
 

I l y avait une vraie charge émo-
tionnelle sur le dernier rendez-
vous de la saison contre Nîmes… 

Garder les idées claires et la tête 
froide était le mot d’ordre ?  
Grégory Cojean : Exactement. Le 
plus important dans la première 
partie de soirée était de rester 
concentré sur le match. Dans le ves-
tiaire, j’ai été extrêmement bref avec 
les joueurs : je leur ai dit que je voulais 
que ce dernier match reflète notre 
saison. Celle d’une équipe combative, 

solidaire, qui joue jusqu’à la dernière 
seconde et qui prend du plaisir à 
jouer ensemble. Je suis content de 
voir ça face à l’USAM. Même si ce n’est 
pas un match parfait, que ce n’est pas 
le meilleur de la saison, je suis heu-
reux que l’on ait montré nos valeurs. 
 
Comment se sent-on après ce gong 
final d’une saison pleine de rebon-
dissements ? 
C’est un sentiment particulier… J’ai re-
tenu mes larmes depuis un moment. 
Déjà Montpellier, quand on a atteint 
notre objectif de retour en Ligue des 
Champions, j’étais touché et j’ai failli 
craquer. Mais là (silence)… c’était en-
core plus fort car on a des départs, no-
tamment de gamins avec qui j’ai 
travaillé pendant longtemps. 
 
Vous aviez mathématiquement en-

core une chance d’être champions 
si vous vous imposiez contre Nîmes 
et que dans le même temps le PSG 
s’inclinait contre Aix. Cela aurait été 
fou… 
Ce que l’on pouvait maîtriser c’était 
nous, notre équipe. Alors on n’a stric-
tement rien changé dans notre ap-
proche du match. On a été sérieux 
dès le début de saison, il fallait l’être 
jusqu’à la dernière seconde. Le 
groupe a été extrêmement à l’écoute 
de ce message de jouer toujours 
jusqu’au bout de cet exercice et cela 
a fait la différence. 
 

« ON PROGRESSE, ON PEUT 
ENCORE PROGRESSER » 

 
Sans le moindre regret ? 
Non. Des gens diront toujours «  Ah, si 
on avait gagné Chartres, Limoges, 
etc… » Moi je sais tous les matches que 
l’on a su gagner dans les derniers ins-
tants, ceux gagnés et mal engagés, 
comme à Montpellier… Je suis très 
content de cet état d’esprit. On 
commence en ramassant, clairement, 
contre Paris au Trophée des cham-
pions (32-22)… et derrière on gagne la 
Coupe, on bat deux fois ce PSG. Tous 
les dimanches matins, on ouvrait la 
salle et les gars s’envoyaient deux 
heures. Ils ne rechignaient pas, pas un 
seul n’a bronché de toute l’année. Je 
suis fier des joueurs et du staff. On 
progresse, on peut encore progresser. 
 
Après chaque saison, à l’heure de 
se retourner sur le chemin 
parcouru, il y a cette der. Vous bou-
clez la boucle comme espéré ? 
Je suis content d’avoir célébré la 
Coupe de France avec cette victoire. 
La présenter, aussi, au public ensuite 
car on n’avait pas pu avant. J’ai appris 
que les joueurs m’avaient reproché de 
ne pas les avoir assez félicités (sourire). 
J’étais déjà focus sur Berlin, dans le 
rouleau compresseur. Mais ce n’est 
pas rien de gagner cette coupe deux 
fois de suite. C’est le signe d’une pro-
gression, on apprend à gagner des 
titres. En centre de formation, je disais 
aux jeunes et à leurs familles que l’ob-
jectif était de gagner des titres. Et il 
nous reste une marche à franchir 

pour être champion. Je ne veux pas 
gagner un titre sur un malentendu, je 
veux construire pour club gagne dans 
la durée, que ce ne soit pas un one 
shot. 
 

RECUELLLI PAR GAËLLE LOUIS
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« CONSTRUIRE 
POUR QUE LE 
CLUB GAGNE 

DANS LA DURÉE »
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 LA SAISON 
EN CHIFFRES

1 titre supplémentaire grâce à une 
Coupe de France conservée, portant le 
total nantais à 5 (plus 2 Trophées des 
Champions) 
 
25 guichets fermés sur 26 matches à 
domicile, toutes compétitions confon-
dues 
 
54 points en championnat, un record 
dans l’histoire du club, à 1 point de 
Paris et 6 devant Montpellier 
 
26 victoires en 30 journées 
de championnat 
 
1045 buts inscrits, soit la 2e meilleure 
attaque de Liqui Moly Starligue 
 
855 buts encaissés, soit la meilleure 
défense de Liqui Moly Starligue 
 
41, le plus grand nombre de buts en-
caissés par les Nantais, le 15 décembre 
à la XXL face à  Aix-en-Provence en 
championnat (37-41) 
 
47, le plus grand nombre de buts infli-
gés par les Nantais, le 1 mars contre 
Dijon en championnat (47-34) 
 
19 buts d’écart, la plus grosse victoire 
obtenue cette saison par le H, en 
championnat le 2 décembre à Dijon 
(22-41) 
 
7 buts d’écart, la plus grosse défaite 
encaissée cette saison par le H, en 
1/8e de finale retour de European Cup 
(30-37). 



Quatre ans après son départ de 
son club formateur, Nicolas Tour-
nat fera son retour à Nantes en 
juillet 2024 en quittant Kielce… 
nouvelle destination de Jorge Ma-
queda et Théo Monar. Un échange 
au dernier moment. 
 
 

La surprise aura fait grand 
bruit… S’il n’avait jamais caché 
vouloir retrouver la tunique 

violette dans un futur proche, pas 
sûr que les supporters nantais -  et 
même le club -  entendaient par là 
dès la rentrée 2024. Et pourtant, le 
solide pivot des Bleus qu’est Nicolas 
Tournat portera bien de nouveau le 
maillot du H dès cet été ! « Je suis 
hyper content ! Revenir à Nantes, ce 
n’est que de la joie et de l’excitation. 
Je vais faire mon retour avec 
d’autres responsabilités, se réjouit le 
champion olympique en titre. Je 
souhaite apporter à ce groupe mon 
expérience et ma rage de vaincre 
pour aider le club à remplir ses ob-
jectifs. Je veux revenir, retrouver le 
peuple violet et tout gagner avec le  
H  ! » 
Un contrat qui s’étend jusqu’en 
2027, lui qui était encore lié avec son 
club polonais de Kielce -  avec lequel 
il est engagé depuis 2020 - pour une 

saison. Arrivé au centre de formation 
du HBC Nantes en 2012, alors sous la 
direction de Gregory Cojean, le 
Deux-Sévriens avait signé profes-
sionnel dès 2014.  
En faisant le choix de la en Pologne 
après 6 saisons pro au HBC Nantes, 
Nicolas Tournat avait affiché sa vo-
lonté de passer un nouveau cap. 3 
Championnats de Pologne consé-
cutifs et deux nouvelles finale de 
Ligue des Champions, en 2022 et 
2022 - lui qui avait été de celle avec 
le H en 2019 - a tracé aussi en paral-
lèle sa route en Bleu. 
 

TOURNAT : «  ÊTRE 
CHAMPION AVEC LE H » 

 
A 30 ans, Nicolas Tournat va ainsi re-
trouver la Cité des ducs en pleine 
force de l’âge, « avec un tout autre 
statut : celui d’un champion olym-
pique devenu l’un des meilleurs du 
monde à son poste, rappelle le pré-
sident nantais Gaël Pelletier. Son ta-
lent, son expérience et son 
caractère seront des plus précieux 
pour aller chercher de nouveaux 
titres. » Et ce n’est pas sa recrue qui 
le contredira, ce dernier affichant 
clairement son ambition « d’être 
champion avec le H. »  
Un challenge qu’il lancera sans 

Jorge Maqueda et Théo Monar, qui 
eux vont effectuer le chemin inverse 
et rejoindre Kielce. Lorsque le club 
polonais a approché l’Espagnol afin 
de renforcer son d’arrière droit, il a 
fallu dans les négociations côté HBC 
Nantes proposer une option supplé-
mentaire pour faire venir son pivot... 
Du poste pour poste puisque c’est 
Théo Monar (en contrat avec Nantes 
jusqu’en 2026) qui ira s’aguerrir dans 
les joutes de l’Est aux côtés de « 
Maque », qui connaît bien la chan-
son (passé par Vardar Skopje, Sze-
ged et Veszprém). « Je ne pensais 
pas dire au revoir si vite, même si 
cela allait arriver un jour, concédait 
le jeune pivot, mais ce ne sont en 
rien des adieux. Je suis arrivé ici au 

H à 16 ans, avec mes rêves et mes 
chaussures de hand. Et j’en repars 
pro, avec des titres… Je suis très fier 
de ce parcours. Tout ce que j’ai vécu 
ici a été formidable. » 
Jorge Maqueda, pour sa part, saluait 
ce qui reste son «  club de coeur » sur 
une dernière pirouette dont il a le 
secret : «  Je suis revenu une fois… 
pourquoi pas deux ? Je serai juste… 
un tout petit peu plus vieux ! »  
 

GAËLLE LOUIS 

TOURNAT DE RETOUR, MAQUEDA ET MONAR À KIELCE



Départs du sol au plafond , ambi-
tions revues et corrigées : si les ob-
jectifs de cette saison ont 
finalement été validés, la reprise 
estivale arrivera vite avec son lot de 
nouveautés et d’interogations. 
 
 

Un final épique… alors qu’elles 
avaient les moyens de s’offrir 
une der de célébration sans 

stress pour fêter le bronze européen, 
un nouveau podium de Ligue Buta-
gaz Energie et dire au revoir à un 
groupe qui va exploser cet été. 
Au lieu de cela, Horacek et sa troupe  
ont joué avec les nerfs de leurs sup-
porters, la faute à un non-match à  
Plan-de-Cuques quelques jours aupa-
ravant les rendant tributaires du ré-
sultat de Parisiennes en déplacement 
chez le mal classé Mérignac pour la 
course à la 3e place… On était pas loin 
de la désillusion, avant l’ultime rebon-
dissement d’une saison décidément 
pas comme les autres… Car outre un 
succès rondement mené contre 
Chambray (31-25), c’est surtout le 

coup de pouce de Mérignac contre 
Paris, exploit inattendu des Giron-
dines (33-29), qui replaçait in extremis 
Nantes sur la troisième marche de ce 
championnat 2023-2024.  « Tout est 
bien qui finit bien, on termine avec de 
grands sourires et c’est ce qui 

compte, avouait un brin émue Helle 
Thomsen, pour qui il s’agissait aussi 
de la der avec son adjoint Jérôme De-
larue sur le banc de la Cité des ducs. 
Je suis heureuse de terminer avec 
deux médailles de bronze dans cette 
saison vraiment très dense. Conser-

ver un groupe soudé et concerné, 
tant dans l’intensité que la durée n’a 
pas été simple. » 
 

DES PROGRÈS ÉVIDENTS, 
MAIS TOUT À REFAIRE 

 
Avec un effectif complètement re-
construit à l’été 2023, la technicienne 
danoise et son staff ne pouvaient pas 
uniquement compter sur la qualité 
évidente des individualités mais se 
laisser le temps de faire naître une 
équipe… Et les performances d’entrée, 
face à des formations nettement 
moins bien achalandées, ont été 

NEPTUNES HAND16

LES NEPTUNES DE NOUVEAU 
À L’AUBE D’UNE NOUVELLE ÈRE

L’heure de la préparation olym-
pique de l'équipe de France fémi-
nine de handball a sonné. Olivier 
Krumbholz a annoncé la sélection 
pour la première séquence qui se 
déroulera à Capbreton, dans les 
Landes, lançant la route vers Paris 
avec 4 Neptunes. 
A partir du 12 juin, sur les 21 
joueuses convoquées, 10 sont 
montées sur le podium au Japon 
en 2021. Le sélectionneur a choisi 
de reconduire une grande partie 
du groupe sacré champion du 
monde à Herning en décembre 
dernier. Un groupe très élargi 
voulu par le sélectionneur et le 
staff tricolore afin de maintenir 
tout le monde sous pression. Ce 
dernier  disposera de 5 semaines 
de stage pour trancher qui des 21 

filles composeront la liste de 17 
joueuses (14 titulaires et 3 rempla-
çantes) pour disputer la compéti-
tion olympique. 
Regroupé à partir du mercredi 12 
juin à Capbreton, le collectif se dé-
placera ensuite vers Pau afin de 
jouer deux rencontres face à 
l'équipe de la Norvège, les 4 et 6 
juillet puis bénéficiera d’une 
courte pause. Les Bleues seront 
appelées à se rejoindre à Rennes 
pour un dernier module et une 
rencontre face à l'Angola, le 13 juil-
let. L'entrée au Village Olympique, 
elle, se fera le 20 juillet. 
 
Les Nantaises retenues : 
André (gardienne), Horacek et 
Grandveau (demi-centres), On-
dono (pivot) 

4 NEPTUNES EN LICE POUR LES JEUX4 NEPTUNES EN LICE POUR LES JEUX



nuancées par la suite face à  des écu-
ries bien rodées. 
« On a joué de malchance sur une 
partie de la saison, avec pas mal de 
blessures et notamment celle qui 
nous a privés depuis mi-février 
d’Anna Lagerquist (ndlr : rupture du 
ligament croisé). Je reste persuadée 
qu’avec elle au Final Four, le scénario 
de la demie aurait été différent, ne 
cache pas le président délégué Olivier 
Jehannet. Cela nous franchement 
mis un coup d’arrêt car même si la 
réorganisation s’est faite avec effica-
cité, son apport change la donne. 
Alors oui : avec cette équipe, on am-
bitionnait un titre. Il y avait la place je 
pense en European League (sourire). 
Cette demi-finale de Coupe de 
France et la troisième place en 
championnat font toutefois de cet 
exercice 2023-2024 qu’il est réussi sur 
le plan sportif. » 
Derrière des Metz et Brest encore in-
touchables, pas question de parler de 
bilan mi-figue mi-raisin, Thomsen 
comme Jeahannet préférant saluer 
les progrès effectués. « Je suis heu-
reuse de laisser le club à cette place. 
Si j’avais un mot pour qualifier cette 
saison, ce serait « folle ». Nous avions 
des filles de niveau Champions 
League, mais pour donner cette 
pleine mesure attendue, il faut un 
peu de temps... Je retiendrai pour 
toujours cette salle et son public in-
croyable, qui a toujours été derrière 
nous ! Et cela, il ne faut pas que cela 
change ici. » 

Car désormais, avec les départs de 
nombre de leurs têtes d’affiches, les 
Neptunes sous la houlette du duo 
Comte-Robert devront ouvrir un nou-
veau chapitre avec le défi d’entretenir 
ces nouveaux jalons gagnés. « Nous 
avons travaillé avec Romuald Notari 
(ndlr : le directeur technique) pour 
que toutes les bonnes choses de 
faites persistent. On garde tout le 
reste du staff, sept joueuses qui 
connaissent déjà bien le club pour-
suivent et constitueront une belle os-
sature, rappelle Jeahannet. Les 
ambitions, certes, seront moins fortes, 
mais la philosophie inchangée. » 
 

AGATHE QUINIOU SE BLESSE  SUR 
LE DERNIER MATCH À NANTES AVANT 

DE REJOINDRE LES NEPTUNES… 
 
Ce 26 mai, l’heure des vacances a ainsi 
sonné pour les joueuses qui, pour 
celles préparant les JO, verront le 
break de courte durée (lire par ail-

leurs). Avec une reprise programmée 
assez tôt – aux alentours du 10 juillet – 
par le nouvel entraîneur Camille 
Comte, les Neptunes version 2024-
2025 sont connues, mais quelques 
questions restent à  solutionner dans 
les semaines à venir. 
A commencer par un très gros pépin 
d’effectif suite à la lourde blessure au 
genou (rupture des ligaments croisés) 
de la recrue palliant le départ de Flo-
riane André. En effet, sur le parquet 
de son futur club et au cours de l’ul-
time journée de championnat, la 
Chambraysienne Agathe Quiniou 
quittait le parquet sur civière dix mi-
nutes avant le gong final… Un vrai 
coup dur pour la jeune gardienne et 
pour le club nantais qui ne pourra 
composer avec seulement Jessica 
Ryde pour tenir la cadence sur trois 
tableaux. 
Reste à savoir également qui prendra 
la tête  du centre de formation, l’his-
torique Loreta Ivanauskas tirant sa ré-
vérence. « Cela fait partie réellement 
des priorités car le projet Neptunes 
s’inscrit dans une volonté de forma-
tion, rappelle Olivier Jehannet. Voir 
évoluer cette saison au sein de 
l’équipe professionnelle des joueuses 
comme Floriance André, Orlane 
Ahanda, Naemi Ardouin ou Emilie 
Bellec, Imen Chagh également 
lorsqu’il a fallu compenser l’absence 
d’Anna Lagequist, toutes issues de 
cette formation nantaise, est une 
grande fierté et porteur d’un mes-
sage fort. »  
 

GAËLLE LOUIS

NANTESSPORT.FR

 LA SAISON 
EN CHIFFRES

45 : saison record pour les Neptunes 
qui sont allées au bout - ou presque - 
dans les trois tableaux : les joueuses de 
Helle Thomsen ont disputé 45 rencon-
tres au total ! 
 
11 : En championnat, les Nantaises se 
sont imposées à 11 reprises avec plus 
de dix buts d’avance et 14 fois en dé-
passant les 30 buts inscrits, sur 26 
matchs de championnat. 
 
 
28 : le butin nantais s’élève 19 victoires 
en championnat sur 24 journées de 
championnat, 8 succès de Coupe d’Eu-
rope et 1 en coupe de France. 
 
64 : le bilan au compteur points de la 
cité des ducs. L’an passé, il était resté 
bloqué à 56 pour le même rang final 
(mais avec 2 matches en moins suite 
au forfait de Bourg de Péage) 
 
+26 : plus gros écart lors d’une victoire 
avec ce succès à Toulon 17-43 lors de 
la troisième journée de Ligue Butagaz 
Énergie. 
 
-9 : en championnat comme Coupe 
d’Europe, les Neptunes n’ont jamais 
franchi la ligne symbolique des 10 buts 
encaissés lors d’une défaite, la venue 
de Metz se soldant sur un 25-34. 

 
1 : pour la pre-
mière édition du 
Trophée IHF de 
meilleure jeune 
joueuse du 
monde, la demi-
centre et néo-
championne du 

monde Lena Grandveau a remporté 
tous les suffrages. 
 
3 : que cela soit en LBE ou EHF, le 
bronze leur va si bien ! Les Neptunes 
décrochent pour la deuxième saison de 
suite une place sur le podium de DF1, 
derrière Brest, 2e, et les championnes 
Messines. 
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C’est une page qui se tourne, ex-
ceptionnelle et historique. Malgré 
une déferlante de départs, le navire 
nantais accueillera de nouveaux 
moussaillons dont beaucoup ont 
fait leurs armes dans cette LAF très 
concurrentielle. 
 
 

Tout est allé vite, peut-être trop 
vite dans cet ultime rush d’une 
saison surclassant tout ce qui 

avait déjà été vécu. Après une finale 
perdue et des adieux aux larmes le 
vendredi, les internationales quit-
taient la cité des ducs dès le di-
manche pour rejoindre leurs 
sélections nationales respectives. « 
Elles nous ont fait rêver toute la sai-
son, avec un premier titre pour le 
club. C’est un crève-cœur de voir 
beaucoup d’entre elles nous quitter, 
avec ce qui a été construit et les liens 
humains qui se sont tissés », avouait, 
empreint d’émotion, le directeur 
technique Sylvain Quinquis. 
Avec des destinations transalpines – 
une véritable reconnaissance – pour 
Mims (Novarre, l’adversaire sacré de la 
finale de Challenge Cup), Rotar 
(Rome) et la pépite Kurtagic (Milan),  

le grand championnat polonais pour 
la solide métronome Jasper, l’Alle-
magne pour Keene et un retour en 
Turquie pour Karasoy (Fenerbahçe), le 
nouvel effectif des Neptunes croisera 
Rakotozafy et Respaut, en quête de 
temps de jeu dans d’autres forma-
tions de Ligue A féminine. 
 

HERNANDEZ TOUJOURS 
AUX MANETTES 

 
La très bonne nouvelle reste évidem-

ment la resignature du maître 
d’œuvre espagnol César Hernández 

González. « Je suis convaincu que 
César saura mettre tous les ingré-
dients nécessaires pour reconstruire 
en restant sur la même dynamique 
que cette année, assure Sylvain Quin-
quis. L’effectif sera compétitif et nous 
tenteront d’atteindre des objectifs 
élevés. » Car en 2024-2025, la cité des 
ducs sera plus que jamais attendue 
au tournant bien qu’entrant dans une 
nouvelle ère. La diaspora de ses vice-
championnes de France et vain-
queures de coupe devra être 
compensée par un recrutement au-
tour des uniques restantes : la libero 
Giardino et la jeune réceptionneuse-
attaquante Ratahirty, en pleine ré-
éducation après sa ruptures des 
ligaments croisés.  

GAËLLE LOUIS 
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LA NOUVELLE VAGUE

L’équipe fanion des Neptunes a 
soulevé la Coupe de France… et 
donné des idées à une jeune 
garde irrésistible lors de la 
Coupe de France M18. 
 

Parfois, voir double est signe 
de bonne santé. Aussi in-
transigeantes que leurs aî-

nées contre Mulhouse, les 
Neptunes encore en pépinière 
n’ont laissé aucune chance à  leurs 
adversaires de Sartrouville pour 
s’offrir la Coupe de France M18. 
« Cette victoire est une belle ré-
compense pour un groupe qui 
bosse depuis pas mal de temps 
ensemble déjà. Les dernières de 
cette génération, les 2006, vont se 
séparer, rappelle leur coach Syl-
vain Quinquis. Elles ont 
commencé leur aventure il y a 4 
ans puisqu'elles sont à l'origine du 
centre de préformation et récom-
pensent aussi tout l'investisse-
ment qui a été mis dans celui-ci. » 
Au-delà de la très belle perfor-
mance sportive, le directeur tech-
nique des Neptunes de Nantes 

met l’accent sur la très belle his-
toire écrite par ces jeunes filles,            
« un groupe très uni qui a créé 
beaucoup de liens. Ce sont des co-
pines qui ont gagné ensemble et 
qui achèvent en fait un cycle de 
travail. C’est super également 
pour le club qui a toujours investi 
dans les compétitions jeunes et 
qui récolte un nouveau titre. Je 
suis très fier d'elles et j'espère 
qu'elles vont se servir de ce résul-
tat pour continuer à grandir… » 
Son adjoint Oscar Menoury , évi-
demment à l’unisson, ne cachait 
pas sa satisfaction tant sur le plan 
sportif que dans le comportement 
irréprochable de ses joueuses : « Je 
suis extrêmement content dans 
l’attitude et l’état d’esprit autant 
sur que en dehors du terrain. On 
est allé chercher ce titre avec nos 
armes, en jouant notre jeu et les 
filles sont montées en force toute 
la compétition. » 
Trois Jeunes des Neptunes se sont 
hissées parmi les meilleures 
joueuses du tournoi : Maeva Quin-
quis est meilleure passeuse, Ann-
Kelly Velikov meilleure Centrale, 
Ana Davai MVP du tournoi ! 
 
Finale : 
NEPTUNES NANTES VOLLEY AS-
SOCIATION - SARTROUVILLE : 2 - 0 
(25/23, 25/16) 

JEUNES / M18 : LES MINI-NEPTUNES 
BRILLENT AUSSI FORT QUE LES GRANDES

CRÉDIT PHOTOS NEPTUNES



 

LE POINT SUR 
LES ARRIVÉES 
À LA FIN MAI 
 
Pointue :  
Born in the USA, le poste s’inscrit dans 
la continuité de Mims avec Haylie 
Bennett cinquième meilleure mar-
queuse de LAF (440 points inscrits, 
dont 69 blocks et 20 aces), artisane de 
la très belle saison de de Vandœuvre-
Nancy (4e). 
Réceptionneuses-Attaquantes :  
Première à s’être engagée, la jeune in-
ternationale tricolore  Halimatou Bah 
(Chamalières) apportera son profil 
puissant et très complémentaire de la 
Néerlandaise Laura Jansen. Loin 
d’être une inconnue également, celle 
qui prendra la succession de sa 
compatriote Jasper évoluait au Pays 
d’Aix Venelles. 
Passeuse :  
L’Américaine Elle May Powell (Béziers) 
a choisi pour sa 2e année en France 
de rejoindre les Neptunes. Une qua-
lité de distribution, évidemment, mais 
également au service (64 points dont 
27 aces et 10 blocks gagnants). En 
doublon, la Quimpéroise Léna Cha-
meaux se lancera le défi d’une nou- 
velle marche à gravir.  

Centrales : 
La meilleure serveuse de la Challenge 
Cup en 2023, la Serbe Jelena Delic 
viendra constituera une jolie dou-
blette avec l’internationale suédoise 
Julia Nilsson sortant de sa plus belle 

saison. Avec son club d’Engelholm VS, 
cette dernière a raflé tous les titres na-
tionaux. 
Libéro :  
La jeunesse s’invite aux côtés de la ré-
férence Giardino ! Quimpéroise de-

puis trois saisons, le pilier défensif 
Stella Vidaller (21 ans) espère élargir sa 
palette et son expérience en rejoi-
gnant les Neptunes. 
 

GAËLLE LOUIS

NANTESSPORT.FR

RÉCOMPENSES : DES TROPHÉES LNV À LA SAUCE NEPTUNES
Cote d’amour au top et domina-
tion tout terrain : les Nantaises 
ont ramené 6 statuettes pour cet 
ultime rendez-vous de la saison. 
Sans pouvoir effacer la déception 
d’un titre manqué en LAF, mais 
de beaux au-revoir pour celles 
quittant l’élite hexagonale.  
 

Après la razzia de leurs ho-
mologues masculins dans 
cette édition 2024, les dau-

phines de Levallois-Paris ont frappé 
fort lors des Trophées de Ligue A 
Féminine confirmant leur cote de 
popularité sans précédent. Et qui 
mieux que César Hernadez pour 
être à la barre de ce groupe VIP ré-
compensé comme il se devait ? 
C’est  bien le technicien espagnol 
César Hernandez Gonzalez qui gar-
dera, en plus de son titre en Coupe 
de France, un joli souvenir de cet 
exercice 2023-24, cette fois-ci indi-
viduel : celui de meilleur coach. Une 
distinction que ses protégées et 

tout un club lui avaient déjà attri-
bué sans conteste, même si ce der-
nier le dédiait une fois de plus à ses 
joueuses qui ont rendu cette saison 
hors normes. 
Superstar de cette édition 2024 : la 
Marianne championne de France 
Juliette Gelin et sa triple couronne 
– meilleure jeune, meilleure libero 

et MVP de la saison – qui pourra 
trôner aux côtés de sa médaille 
d’or, superbe réussite avant de 
mettre le cap sur le Vero Volley et 
l’Italie, où elle croisera Amélie Rotar, 
elle aussi récompensée. 
Car les Neptunes ont quasiment 
régné sans partage pour établir 
l’équipe-type de ce championnat 
2023-24 ! Outre la libéro des Bleues, 
seule sa coéquipière argentine 
Candelara Herrera a également 
réussi à se faire une petite place 
aux côtés des Nantaises, dont Jae-
lyn Keene avec qui elle complète le 
poste de meilleures centrales. Du 
côté des réceptionneuses atta-
quantes, la cité des ducs a vu 
double avec le superbe duo Amélie 
Rotar - Marrit Jasper. A la passe,  
Arelya Karasoy a su devancer l’an-
cienne Nantaise Kaisa Alanko – im-
pressionnante en finale - et 
décroche la palme pour son 
unique saison française, cette der-
nière retrouvant sa terre natale.  
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Le Nantes Métropole Futsal s’est in-
cliné 7-1 en finale des playoffs de D1 
face à l’ogre lavallois, le 1er juin der-
nier au Parc des Sports de Nancy. Si 
le score peut paraître lourd, les Élé-
phants partent en vacances la tête 
haute après une saison éreintante 
mentalement.  
 
 
« Je suis très fier d’eux. » Malgré la dé-
faite, Fabrice Gacougnolle n’oublie 
pas le chemin parcouru depuis dé-
cembre dernier où tout le monde 
avait déjà enterré les Éléphants et 
leurs espoirs de playoffs. Match après 
match, le NMF est allé chercher son 
ticket pour la phase finale. « On re-
vient de loin. On a commencé à jouer 
des “finales“ dès début janvier, se 
souvient le coach nantais. Toujours en 
tension, avec l’interdiction de perdre.» 
C’est donc soulagé, le sentiment du 
devoir accompli que le NMF atteint 
son objectif. Et même plus avec cette 
finale nationale après la belle victoire 
en demi-finale retour des playoffs à la 
Halle Carpentier face au Paris Acasa 
(4-1). Pour l’ultime match de la saison, 
ce fut une autre histoire. « Au complet 
et préparés pour une rencontre à 
enjeu, les Lavallois sont intou-

chables», constate Fabrice Gacou-
gnolle. 
Les Lavallois n’ont perdu qu’une seule 
rencontre cette saison… C’était à Man-
gin Beaulieu en avril dernier face aux 
Éléphants dans une ambiance excep-
tionnelle. Un des grands moments de 
cet exercice 23/24. Une victoire dans 
un tout autre contexte alors que les 
Mayennais n'avaient plus rien à jouer.  
 

« LES LAVALLOIS 
SONT INTOUCHABLES » 

 
« Cette saison, Laval gagne la Coupe 
de France 6-1 et le championnat de 
France 7-1. Ils ont 8 fois notre budget», 
rappelle l'entraîneur nantais. Une ma-
chine à gagner, peut-être plus im-
pressionnante encore, à leur échelle, 
que le PSG en football. La saison pro-
chaine le NMF aura fort à faire pour 
déloger le roi lavallois de son trône.            
« Le club a pour objectif de ramener 
des titres. Pas seulement de la figu-
ration. Sur un match tout est pos-
sible», sourit Julien Onillon, adjoint de 
Fabrice Gacougnolle. Pas de découra-
gement à l’horizon du côté de la H 
Arena !  
 

MATTHIEU BELLÉE

NMF FUTSAL20

O n sait déjà que Steve 
Bendali va partir en Croa-
tie après 9 ans de bons et 

loyaux services. Y aura t-il 
d’autres départs ?  
Oui, notre gardien Francis Lokoka va 
quitter le club. Nous sommes en 
quête du profil idoine pour le rem-
placer. Mamadou Touré et Jean Tru-
jillo vont aussi partir. Tous les ans, 

nous sommes amenés à remplacer 
des joueurs cadres du vestiaire. On 
essaiera d’être en haut comme tous 
les ans malgré notre petit budget. 
 
Vous avez déjà enregistré 
deux arrivées … 
Inza Koné du Kremlin Bicêtre et Ha-
mouja Soukouna d’Ajaccio vont 
nous rejoindre. C’est acté. Le pre-

mier est un pivot. Ça nous manquait 
depuis le départ d’Arthur Tchapt-
chet en janvier et l’autre un ailier of-
fensif. C’est l’une des révélations de 
la saison avec Gora Diop (NMF). On 
mise sur la jeunesse ! 
 
Il y aura un peu de temps pour 
des vacances avant la reprise de 
la saison ? 

La saison ne reprend qu’en octobre 
à cause de la Coupe du Monde. On 
ne réunira les joueurs qu’au début 
du mois de septembre pour le tra-
vail de pré-saison. Ça fera plus de 
temps pour se reposer et surtout 
travailler plus tranquillement. La 
préparation de la saison prochaine 
a déjà commencé il y a 3 mois. 

RECUEILLI PAR M.B.

Imbattables ! Les filles de Julien Onillon conservent leur titre en bat-
tant Vesoul 7-1... Ce trophée créé en 2023 n'a pour l'instant qu'une 
équipe à son palmarès : le Nantes Métropole Futsal…

« Les Invincibles » : Si nos Nantaises 
devaient hériter d’un surnom, 
aucun ne leur siérait davantage.           
« C’est un travail qui est mené de-
puis plusieurs années, rappelle Ju-
lien Onillon, coach des féminines. 
Le club avait un gros temps 
d’avance sur le reste des équipes. 
La fédération travaille pour attirer 
de nouvelles équipes. Vesoul en est 
une et s’est déjà hissé en finale. 
Pour l’instant on a encore ce petit 
temps d’avance qui nous permet 
de rester en haut. »  
 

« UN TEMPS D’AVANCE 
SUR LA CONCURRENCE » 

 
Si le NMF garde le dessus sur la 
concurrence c’est avant tout grâce 
à l’investissement et le dévoue-

ment des joueuses nantaises pour 
leur sport. « C’est un groupe très 
assidu avec entre 2 et 4 séances 
par semaine. La préparation phy-
sique paye. Les joueuses dominent 
leur sujet tant physiquement que 
tactiquement », se félicite l'entraî-
neur.  Le tout avec un état d’esprit 
irréprochable. « Dès qu’il y a des 
nouvelles joueuses qui arrivent, 
elles sont tout de suite à l’aise et 
dans le bain. Tout le monde s’accli-
mate à la vie de groupe. » Meilleurs 
exemples de cette adaptation ex-
press, Audrey Delorme et Léa 
Ruoppolo déjà en équipe de 
France après 1 à 2 saisons de pra-
tique. L’aboutissement d’un ap-
prentissage 5 étoiles chez les 
Éléphants.  

FINALE CHALLENGE NATIONAL FÉMININ 
LES FILLES DU NMF CHAMPIONNES 

DE FRANCE 2024 !

NANTESSPORT.FR

FABRICE GACOUGNOLLE : « LA PRÉPARATION DE 
LA SAISON PROCHAINE A COMMENCÉ IL Y A 3 MOIS » 

LA TÊTE HAUTE MALGRÉ 
LA DÉFAITE EN FINALE

C’est le lot de tous les entraîneurs de haut niveau. À peine la saison terminée, qu’il faut déjà se projeter sur la suivante. Comme chaque année, 
l’effectif du NMF va être bouleversé. 



Victorieux de leur double confron-
tation face à Amiens en barrage les 
24 et 25 mai, les hockeyeurs nantais 
accèdent au championnat Élite. 
Une première dans l’histoire du 
club ! 
 

Presque dix ans qu’ils 
échouaient aux portes des 
barrages ou dans ces rencon-

tres couperets en aller-retour. Cette 
fois, c’est passé ! « C’est un immense 
soulagement. Le travail de plusieurs 

années, des souvenirs pour la vie », 
souffle le capitaine et meilleur buteur 
historique de la saison régulière en N1 
(36 réalisations), Adrien Tesson. 
 

« IL Y A QUELQUES ANNÉES 
NOUS AURIONS PERDU » 

 
Victorieux au match aller 2-0, les 
Jaunes du HCN ne sont pas passés 
loin de la correctionnelle le lende-
main pour la manche retour. À 4 mi-
nutes de la fin du match, les Picards 

menaient 2-0. Le moment choisi 
par le serial buteur nantais pour 
inscrire le but de la délivrance sur 
une passe d’Édouard Delobelle, 
ancien capitaine et couteau 
suisse de l’équipe. Comme un 
symbole.       « Tout le weekend, 
“Sulli“ (Sullivan Lefebvre, mana-
ger du club) m’a dit de ne pas 
m’en faire et que ça allait venir. Il 
y a quelques années, nous au-
rions perdu sur une fin de match 
comme celle-là », confesse 
Adrien Tesson.   
« Ce groupe avait peur de ga-
gner, continue Sullivan Lefebvre. 
Il y avait un stress et une peur 
qu’on n’a pas senti ce weekend.» 

Et à en croire les acteurs du club, c’est 
tout sauf un hasard. L’ADN du club a 
changé avec l’arrivée de Théo Sécher 
à la tête de l’équipe, « tutoré » par Phi-
lippe Gourdin, 70 ans, ancien entraî-
neur national du Pôle France.                     
« L’alliance de la folie et de la sagesse, 
sourit Sullivan Lefebvre. Ça a été un 
choc de voir un jeune de 25 ans à la 
tête de l’équipe. Tout le monde nous 
prenait pour des fous. Il a réussi à 
structurer l’équipe première. » Un en-
gagement à 200% dans sa mission 

qui a poussé ses joueurs dans leurs re-
tranchements, selon Edouard Delo-
belle : « Il a ce supplément d’âme. On 
ne peut pas se permettre de ne pas 
être à son niveau. On est porté par sa 
volonté et son professionnalisme. »          
« On est passé d’une pratique ama-
teur à une pratique semi-profession-
nelle dans l’état d’esprit », appuie 
Adrien Tesson.  
 

UN PLAN SUR 4 ANS POUR 
INSTALLER LE CLUB EN ÉLITE 

 
Avec cette montée, les Jaunes se pro-
jettent sur 4 ans. Un plan pour voir au-
delà du maintien. « L’idée est de 
lancer une dynamique et de définir 
un cap », lance Sullivan Lefevre. La 
montée devrait déjà permettre de 
stopper l’exode des talents du centre 
de formation nantais. « Enfin on va 
garder les gars de la région ! Ça don-
nera peut-être des idées à d’autres 
de revenir au bercail », espère le capi-
taine Tesson, enfant du club dont la 
présence au HCN est actée pour la 
saison prochaine. Le HCN rentre dans 
la cour des grands. Le mercato s’an-
nonce décisif pour l’avenir à court 
terme des Jaunes en Élite.  

LE HCN EN ÉLITE !
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On dit souvent que la va-
leur n’attend pas le nombre 
des années. Théo Sécher, 
25 ans, n’a pas mis long-
temps à s’imposer comme 
la révélation au poste d'en-
traîneur dans le monde du 
Hockey sur gazon. Arrivé 
en tant que préparateur 
physique au HCN il y a 7 
ans, le jeune Ancenien a 
gravi les échelons à vitesse grand V. 
 
 

T u es à la tête de l’équipe de-
puis moins de 2 ans et l’ob-
jectif Élite est déjà validé… 

Ça va vite ! On ne réalise pas encore. 
Il faut avancer. La première discus-
sion qu’on a eue après le coup de sif-
flet final, c’était de savoir comment 
on allait mettre en place un projet 
pour se maintenir la saison pro-
chaine. On bascule très vite sur le 
nouvel objectif. Le recrutement se 
prépare dès aujourd’hui. Il ne faut 
pas oublier nos U16 et nos U19 qui 
auront de belles échéances au mois 
de juin.  
 
Il va falloir trouver le juste équilibre 
entre joueurs du cru et apport de ta-
lents… 
On va avoir besoin d’étoffer le 
groupe. Des joueurs de la région de-

vraient revenir au 
club pour jouer au 
plus haut niveau. Il 
faut faire attention 
à ne pas perdre 
l’état d’esprit qui 
nous a permis de 
monter. Il faudra 
faire de la place 
aux jeunes de 
notre centre de 

formation. La relève arrive tout dou-
cement. Ce n’est pas quand les 
cadres arrêteront qu’il faudra se de-
mander si des jeunes peuvent jouer 
au plus haut niveau. Il faut commen-
cer dès aujourd’hui à les intégrer. 
C’est une vision sur le long terme. 
 
À quoi s’attendre dans 
ce championnat Élite ?  
Ça sera un championnat à deux vi-
tesses. De nombreux internationaux 
français vont revenir dans l’hexa-
gone après avoir préparé les JO aux 
Pays-Bas et en Belgique. Le rythme 
est beaucoup plus intense. On jouera 
face à des internationaux. On peut ri-
valiser avec les équipes de bas de ta-
bleau comme on l’a fait contre 
Amiens. Contre les équipes du haut 
de tableau, il faudra répondre au défi 
physique. Il faudra se hisser à leur ni-
veau technique aussi. On fera tout 
pour être prêts en septembre.  

THÉO SÉCHER : « ON BASCULE 
TRÈS VITE SUR LE NOUVEL OBJECTIF »
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Du 13 au 16 juin, la salle de la Trocar-
dière de Rezé accueille les badistes 
internationaux (entre la 50e et 150e 
place mondiale) lors du FZ Forza 
Nantes International Challenge. La 
compétition regroupe 280 joueurs 
de plus de 40 nationalités qui s’af-
frontent pour remporter l’un des 5 
titres mis en jeu à Nantes.  
 
 

Avez-vous déjà assisté à un 
match de badminton de ni-
veau mondial dans une en-

ceinte sportive ? Difficile d’imaginer la 
puissance et la vitesse des coups, le 
bruit du volant smashé à plus de 
490km/h (objet atteignant la plus 
grande vitesse en sport), les déplace-
ments laser des badistes, les sauve-
tages acrobatiques digne de moines 
Shaolin, ou tout simplement la préci-
sion au millimètre d’un amorti ou 
d’un lob effectué avec un petit bout 
de liège ailé… Tout ça et plus encore, 

vous en serez témoin pendant 4 jours 
à la Trocardière. Pour voir du grand 
spectacle, il faut des grands noms. Le 
FZ Forza Nantes International Chal-
lenge n’en manquera pas. Petit tour 
d’horizon des forces en présence avec 
potentiellement des chances de po-

dium pour les Français dans toutes 
les disciplines :  
 
• En simple hommes, il y aura du 
beau monde avec Alex Lanier, 38e 
mondial en grande forme actuelle-
ment (finaliste au Danemark le 11 mai 
et vainqueur au Luxembourg le 5 
mai). Arnaud Merklé, ambassadeur de 
cette édition et vainqueur de la précé-
dente (41e au classement mondial). 
On retrouvera également Mads Chris-
tophersen, 54e mondial et vainqueur 
de la 1ère édition. Côté qualifiés pour 
les JO et participants au Nantes Inter-
national Challenge (NIC), on retrouve 
le Belge Julien Carraggi (44e), le Néer-
landais Mark Caljouw, 48e et « local » 
de l’étape (il évolue en Top12 dans le 
club de Cholet), Jan Louda (RTC) 59e, 
Ade Resky Dwicahyo (AZE) 58e, Pablo 
Abian (ESP) 68e et le Nigérian Anuo-
luwap Juwon Opeyori, 101e mondial. 
• En simple dames, le NIC accueillera 
2 Danoises de premier plan : Line 
Christophersen (27e) et Julie Dawall 
Jakobsen (39e), et la représentante 
française aux JO QI Xuefei (45e mon-
diale). Elle sera accompagnée de 

Lianne Tan (belge, 49e mondiale), 
Kristin Kuuba (EST, 50e), Tereza Svabi-
kova (CZE, 65e), Jenjira Stadelmann  
(SUI, 69e), Keisha Fatimah Azzahra 
(AZE) 71e. 
• En double hommes, pas de repré-
sentant olympique mais 8 paires fran-
çaises, et notamment en qualification 
la paire du Pôle Espoir Arsène Serre  
(champion d'Europe U17 l'été dernier) 
/ Thomas Tournefier. A noter égale-
ment les 2 équipes danoises 32e et 
45e mondiales. 
• Le tableau du double dames, bien 
que « plus léger" sur le papier accueil-
lera tout de même la paire indienne 
(59e mondiale) et les 3 duos tricolores. 
• En double mixte, la fratrie Mam-
meri (47e) sera de la partie et repré-
sentera l'Algérie aux JO. Le tournoi 
accueillera avec une tendresse parti-
culière Julien Maio et Léa Palermo  
(joueuse évoluant en TOP12 à Cholet). 
Cette paire a fait son grand retour sur 
la scène internationale à Orléans en 
mars dernier. A noter également Ar-
sène Serre et Adèle Filloneau, mem-
bres du pôle espoirs qui tenteront leur 
chance lors des qualifications.

 

DEMANDEZ LE PROGRAMME !
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La vente en ligne a débuté le 10 avril. 
Comme l’an dernier, plusieurs mil-
liers de spectateurs sont attendus à 
la Trocardière pour encourager les 
badistes des quatre coins du globe. 
 
 
« Il y a 3 types de prix. Une gamme 
“premium“, “catégorie 1“ et une offre 
“grand public“ », commente Adeline 
Sergent, directrice de l’événement 
nantais, s'appuyant sur plusieurs an-
nées d’expérience au Nantes Inter-
national Challenge. La gamme 
Premium se veut au plus proche du 
terrain et des joueurs. La salle de la 
Trocardière, pensée pour mettre 
chaque spectateur au cœur de l’évé-
nement permet à tous de vivre 
chaque match dans des conditions 
idéales en catégorie 1, ou « grand pu-
blic » dans le second anneau. 
 

DES RÉDUCTIONS 
POUR LES LICENCIÉS 

 
Pour les phases de qualifications du 
jeudi et les 16es et 8es de finale du 
vendredi, toute la salle est à 7 euros. 
Plus de 2.000 scolaires sont aussi at- 
tendus pour découvrir la discipline. 
Pour les phases finales, les tarifs va- 
rient de 10 à 30 euros avec l’objectif 
affiché d’être à guichets fermés ! 
Nouveauté 2024, des Pack 4 jours en 
emplacement Premium sont en vente 
à 50 euros. Un tarif défiant toute 
concurrence dans le monde du sport 
professionnel. Et quand le spectacle 
ne sera pas sur le terrain, l’équipe du 
FC Forza International a tout prévu. 
Vous pourrez vous défouler dans la 
fan zone dans une atmosphère de 
fête ou vous restaurer dans les cour-
sives de la Trocardière. 

FZ FORZA NANTES INTERNATIONAL CHALLENGE 
COMME UN AIR DE JO 
À LA TROCARDIÈRE
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Sur la base des dessins réalisés 

par les enfants du village Copain 
du Monde Pays de la Loire, l’en-

treprise nantaise « Rebond » a 

fabriqué un ballon solidaire dont 

une partie des revenus sera re-

versée au Secours Populaire 

Français. 
 

Vous connaissez très cer-
tainement le Secours po-
pulaire français, mais 

connaissez-vous le mouvement 
Copain du Monde ? En 1992, dans 
la continuité de son engagement 
en faveur des enfants, le Secours 
populaire a affirmé sa volonté de 
participer à l’application de la 
Convention Internationale des 
Droits de l’Enfant (CIDE), en créant 
le « mouvement Copain du Monde 
». Du 17 au 27 août 2022, pour les 
30 ans de Copain du Monde, 40 
enfants âgés de 9 à 11 ans, ont 
participé au village Copain du 

Monde du Secours populaire des 
Pays de la Loire, à Saint Hilaire de 
Riez. Parmi eux des enfants de la 
région mais aussi des enfants 
aidés par les partenaires du Se-
cours populaire en Guadeloupe, 
en Dominique et au Sénégal. 
Durant ces 10 jours, les Copains 
du Monde ont pu s’initier au char 
à voile et au catamaran, découvrir 
les joies de la plage, monter un 
spectacle... mais pas que ! 
 
Une activité dessin pour 

créer leur ballon solidaire ! 

 
Une activité a rencontré un franc 
succès : l’atelier dessin avec le 
Collectif la Douceur. Pas n’im-
porte quels dessins... Des dessins 
sur le thème de la solidarité et du 
partage avec pour objectif, la réa-
lisation d’un ballon de foot, LEUR 
ballon de foot ! Entre la première 
rencontre avec Rebond (entre-

prise locale qui voit le ballon rond 
autrement) en mars 2022, et la fa-
brication du ballon dans leur usine 
du Penjab en Inde (labellisée Fair-
Trade, assurant ainsi production 
éthique et responsable), 9 mois se 
sont écoulés. En septembre der-
nier, les enfants ont découvert leur 
production, entre sourires et fierté 
d’avoir mené à bien ce projet. 
C’est désormais à vous qui sou-
haitez soutenir ce projet et parti-
ciper aux actions de solidarité du 
Secours populaire d’acheter ce 
ballon. Il est vendu au prix de 45€, 
dont 15 € seront reversés au Se-
cours populaire pour développer 
le mouvement Copain du monde 
à l’échelle des Pays de la Loire.  

SECOURS POPULAIRE : UN BALLON ÉTHIQUE ET SOLIDAIRE 
EN « COLLAB » AVEC L’ENTREPRISE NANTAISE REBOND

Les gymnastes du club de la cité des ducs ont 

une fois de plus brillé en individuel à Oyonnax 

et ne comptent pas s’arrêter en si bon chemin 

avec un mois de juin dédié aux équipes.

Dix gymnastes qualifiées sur ces finales 
2024, cinq dans le top dix de leur caté-
gorie dont deux médaillées : c’est un 

week-end historique à Oyonnax que les gym-
nastes de Nantes Gym et tout le staff technique 
ont vécu pour ce championnat de France des 
nationaux individuels. 
Plus qu’un troisième titre national au concours 
général pour Elea Relet, elle s’est tout simple-
ment payé le luxe de conserver le titre dans le 
giron nantais, sa coéquipière Melissande Simo-
nin l’ayant remporté en 2023 ! « C’est, au-delà de 
la longévité, une performance exceptionnelle 
pour elle, étudiante en 4e année de sage-femme, 
rappelle son entraîneur David Guimard. Mais 
cette belle saison individuelle n’a été possible 
que par l’investissement incroyable des filles. 
Bien sûr que l’on aimerait les avoir plus à l’en-
traînement et cela nécessite de faire parfois du 
sur-mesure. Mais pour elle comme Chloé Ro-
bert (vice-championne de France nationale 21 

ans et plus B), leur force mentale est incroyable 
et leur productivité sur les dix heures par se-
maine ne compte pas le moindre déchet.  Elles 
sont très inspirantes. » 
Et puisqu’un bonheur n’arrive jamais seul, Elea 
ajoutait à son week-end doré un bronze solide 
au sol. Un clap de fin, donc, pour la saison indi-
viduelle mais loin d’être terminée pour Nantes 
Gym ayant encore à son calendrier deux grands 
rendez-vous. « La DN1 sera en effet aux côtés 
des meilleures à Mulhouse début juin. Ce sera 
un groupe un peu remanié puisque sans Melis-
sande mais je sais que nos chefs de file sauront 
impulser la belle dynamique collective qui nous 
avait permis d’exister à ce niveau. L’objectif sera 
le maintien. Quant aux plus jeunes, après avoir 
décroché le titre au regroupement Avoine, notre 
équipe 12/15 ans les rejoint au niveau national 
en se qualifiant en DN2 et se déplacera mi-juin 
à la Roche-sur-Foron mi-juin. » 

GAËLLE LOUIS 

GYMNASTIQUE 
NANTES GYM 

BRILLE SUR LA 
CONTINUITÉ



La saveur est encore plus déli-
cieuse lorsque le combat ne 
manque pas de rebondisse-

ments… Après avoir assuré lors des 
tours précédents, les représentantes 
du NEC Escrime ont su atteindre leur 
premier objectif de cette saison par 
équipe en mettant les pieds en finale 
du championnat de France U20 le 25 
mai. Et sans surprise, elles y retrou-
vaient leurs opposantes d’Antony face 
à qui elles s’étaient inclinées lors de 
leur dernière confrontation … 
Mais à Marseille, les quatre acolytes 
ont su faire ressortir « le meilleur de 
l’esprit d’équipe. Pas une seule ne 
s’est cachée, chacune a su apporter 
à un moment de la compétition le 
coup de boost, le relai qui soulage, ex-
plique avec bonheur et fierté le 
maître d’arme nantais Jordan Moine. 
On a vécu un scénario vraiment 
dingue car nous sommes menés 10-
4, on se relève pour prendre les de-
vants mais elles reviennent à 31-31. » 
Une Lila Bréard «  stratosphérique » 
dans ce duel était de nouveau déclen-
cheur, le NEC passant à 35-31 pour 
l’emporter 40-31. 
Stella Pagnin toujours en délicatesse 
avec sa hanche ne pouvait se donner 
à 100% de son potentiel mais à 
l’image du reste de la troupe – Lila 
Bréard, Alicia Audibert,  Doriane Le-
chat -  n’a « rien lâché. C’est  beau car 
c’est le miroir de ce que l’on construit 
au club et l’intégration d’Alicia et 

Stella s’est fait avec 
évidence. » 
La petite troupe se 
retrouvera à Co-
gnac les 15 juin et 16 
juin 2024 pour le 
Championnat de 
France U23 avec 
des espoirs légi-
times pour ces 
jeunes escrimeuses 
de se hisser dans le 
tableau des 16.  
 

GAËLLE LOUIS
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ESCRIME : LES FLEURETTISTES 
DU NEC CHAMPIONNES M20

En entente avec le club du Poiré 
sur Vie, les U20 du Nantes At-
lantique Rink Hockey sont deve-

nus champions de France à 
Noisy-le-Grand. La finale du cham-
pionnat de France réunissait les 6 
meilleures équipes du pays le temps 
d’un weekend en Île-de-France. Après 
avoir terminé premier de leur poule en 
disposant de Gujan Mestras puis Lyon, 
les jeunes Nantais et Vendéens affron-
taient Saint-Omer, 2e de l’autre poule, 
en demi-finale. 

Vainqueurs des Nordistes, le NARH a 
retrouvé et battu la très belle équipe du 
RHC Lyon en finale (6-1). Tanguy, Va-
lentin, Titouan, Amaury, Emmanuel et 
les autres perpétuent cette belle tradi-
tion de formation du club nantais. 
Nombre d’entre eux sont amenés à 
évoluer en équipe première, maintenue 
en N1 grâce notamment à sa victoire 
dans le derby face à Saint-Sébastien. 
Les jeunes Nantais retrouveront leurs 
camarades du Poiré en élite, cham-
pions de N2.  

RINK HOCKEY : LES U20 DU NARH CHAMPIONS DE FRANCE

Au terme d’une finale épique, les Nan-
taises se sont imposées avec brio pour 
soulever le trophée, portées par une 
cohésion de tous les instants.
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Avec plus de 180.000 licenciés, le 
football ligérien, comme l’ensemble 
du football français, se porte bien. 
À quelques mois de la fin de son 
premier mandat, Didier Esor, prési-
dent de la Ligue de football des 
Pays de la Loire, revient sur ses 4 
premières années à la tête de l’ins-
titution et les thématiques fortes 
qui ont marqué son action.  
 
 

M ême si ce n’est pas une 
fin en soi, le nombre de li-
cenciés a connu un nou-

veau bond avec plus de 180.000 
pratiquants en Pays de la Loire. 
C’est un des indicateurs de la 
bonne forme du football dans notre 
région… 
C’est un indicateur que le football va 
bien. On continue de croître chez les 
jeunes et le football féminin se déve-
loppe à vitesse grand V. Tous ces chif-
fres démontrent le travail des clubs. 
Certains refusent jusqu’à 120 gamins 
dans la région nantaise. D’énormes 
quartiers sortent de terre et c’est tout 
juste si on ne diminue pas les installa-
tions sportives. L’offre est très nette-
ment insuffisante en rapport à la 
demande. C’est le problème dans les 
10 ans à venir du football en France. 
Aujourd’hui l’activité la plus deman-
dée et parmi les moins cher, c'est le 
football. Une licence à 200 euros pour 
2 à 3 entraînements et un match par 
semaine, les tournois, le goûter, 
parfois les équipements… Peu de 
sports peuvent en dire autant. Le coût 
est également très faible pour les col-
lectivités. Le football est encadré par 
beaucoup de bénévoles. 
 
Quelles actions avez-vous menées 
pour arriver à ces résultats ?  

Le rôle de la Ligue, c’est de permettre 
d’accueillir de mieux en mieux ces 
jeunes dans les clubs. Cela passe par 
la formation des techniciens. On est 
passé de l’encadrement des grands-
parents à celui de personnes compé-
tentes voire professionnelles dans leur 
domaine. Des éducateurs avec des 
brevets moniteur de football (BMF) et 
des brevets entraîneur de football 
(BEF). Les clubs sont plus structurés. 
Ça sécurise beaucoup les parents. Si 
l’éducateur n’est pas là, le club va 
trouver une solution. Ce n’est pas le 
cas partout. La Ligue de Football des 
Pays de la Loire est pilote dans le dé-
veloppement de la double formation 
BMF/BEF, en particulier dans le 
monde rural où les clubs sont souvent 
de plus petite taille. Cela permet 

d’avoir des emplois 
partagés avec la col-
lectivité pour obtenir 
un temps plein sur 
des missions simi-
laires. On avait remar-
qué une forte 
concentration de 
jeunes en formation 
BPJEPS dans nos 

clubs. Nous offrons cette double for-
mation à ces jeunes sur un contrat 
d’apprentissage. 
 

« LA PROBLÉMATIQUE DE 
L’ATTITUDE DES PARENTS AUTOUR 

DES MAINS COURANTES COMMENCE 
DE PLUS EN PLUS TÔT. CERTAINS CLUBS 
AFFICHENT DÉJÀ AU BORD DU TERRAIN 

LES RÈGLES À RESPECTER POUR 
LES ACCOMPAGNATEURS. » 

 
Le nombre d’arbitres croit égale-
ment. Ce n’était pas gagné il y a 
quelques années… 
On avait une baisse importante du 
nombre d’arbitres. On a mis en place 
dans 4 districts sur 5 des conseillers 
techniques départementaux en arbi-
trage (CTDA). Ces professionnels sont 

chargés de faire le tour des clubs pour 
former des arbitres et assurer un suivi. 
Les arbitres se sentent soutenus et 
peuvent dialoguer avec leur référent. 
Ça a permis de susciter plus de voca-
tions mais surtout de fidéliser. Nom-
bre d'entre eux arrêtaient après une 
saison. Jusqu’à 50% ! Aujourd’hui, on 
espère atteindre un taux de fidélisa-
tion de 70%. Une fois que l’arbitre 
passe cette première année fatidique, 
il fait souvent carrière.  
 
Qui dit beaucoup de licenciés dit 
nécessité d’apprendre à cohabiter… 
Un des grands chantiers de votre 
mandature concerne le vivre en-
semble sur et en dehors des ter-
rains. Comment fait-on en sorte 
qu’un match se déroule bien ? 
L’ambiance autour des terrains, c’est 
notre gros travail. On a lancé une dé-
marche avec des clubs qui ont mis en 
place des mesures originales. On es-
saie de mobiliser l’ensemble des ac-
teurs. La problématique de l’attitude 
des parents autour des mains cou-
rantes commence de plus en plus tôt. 
Certains clubs affichent déjà au bord 
du terrain les règles à respecter pour 
les accompagnateurs. Il faut imaginer 
une formation pour le staff qui pourra 
intervenir en cas d’attitudes dépla-
cées ou d’incivilités. On ne pourra pas 
se passer d’une formation des 
parents. Il y a un phénomène de 
masse. Il est facile de se laisser entraî-
ner. Dans les cas de graves incidents 
au bord des terrains, il y a aura certai-
nement des mesures contre certaines 
équipes en cas de récidive. On ne 
peut pas faire de matchs à huis clos… 
À certains moments, il faudra sans 
doute arrêter les matchs. Il faut es-
sayer de calmer tout ça avant que ça 
ne devienne très grave.  
 
Le Programme Éducatif Fédéral 
(PEF) participe aussi à la construc-
tion des enfants dans le cadre de la 

 

DÉVELOPPEMENT DU FOOTBALL 
LA LIGUE DES PAYS DE LA LOIRE 

EN PREMIÈRE LIGNE

LES JEUX OLYMPIQUES, L’AUTRE 

TEMPS FORT DE L’ÉTÉ POUR LA LIGUE

NANTESSPORT.FR

Les JO de Paris 2024 seront un des 

temps forts de l’année pour la Ligue. 

Les équipes installées à Saint-Sé-

bastien-sur-Loire participeront aux 

animations prévues dans la ville et 

autour du Stade de la Beaujoire.  

 

« Nous serons présents autour du 

stade lors des 8 matchs qui se joue-

ront à la Beaujoire », confirme Didier 

Esor, Président de la Ligue de football 

des Pays de la Loire. L’occasion de 

mettre en avant les nouvelles pra-

tiques comme le futnet dont les Nan-

tais sont quadruple tenants du titre. 

Des exhibitions de foot en marchant, 

foot5, fit foot et bien plus encore sont 

également au programme. Toutes ces 

initiations seront en lien avec le 

Comité d’Organisation des Jeux Olym-

piques et Paralympiques (COJOP). « 

On a aussi d’excellents rapports avec 

la ville de Nantes au niveau de la Ligue 

ou du District. On va participer et ap-

porter notre aide au dispositif prévu 

par la ville au niveau du Carré Feydeau. 

Il y a aura évidemment beaucoup de 

clubs locaux. C’est tout naturel que 

nous soyons associés», conclut le pré-

sident. 

Du 26 juillet au 11 août, le "Club 2024 

» sera installé au cœur de Nantes pour 

vivre en grand les Jeux !   



pratique du football. Cet aspect 
éducatif est un autre marqueur de 
la politique mise en œuvre par la 
Ligue… 
Le plan éducatif fédéral est né dans 
l’ancienne Ligue du Maine. C’est un 
élément très important. Les clubs ont 
vraiment un triple rôle. Celui de for-
mer ces jeunes à la pratique du foot-
ball bien sûr mais aussi un rôle 
éducatif et de mixité sociale. J’en 
parlais avec le président de Toutes 
Aides (Nantes). Il y a plus de mixité so-
ciale dans son club que dans les 
écoles de la ville. C’est le cas aussi au 
SHOC ou à la Mellinet par exemple.  
 
C’est un peu le même principe avec 
le Pôle Espoirs même si l’objectif ul-
time reste de former de futurs foot-
balleurs… 
Le principe est un peu différent d’un 
centre de formation. Notre rôle est de 
permettre aux meilleurs jeunes de la 
région et des Deux-Sèvres, qui ne sont 
pas intégrés dans les clubs profes-
sionnels, de pouvoir progresser et de 
pouvoir les intégrer à l’avenir. On met 
un point d’honneur à aller voir partout 
sur le territoire les joueurs suscep-
tibles d’entrer au Pôle espoirs. 
Comme le dit David Marraud (direc-
teur du Pôle) « au Pôle, on ne prend 
pas les mêmes joueurs que dans les 
centres de formation des équipes 
professionnelles ». Ça peut être des 
parcours atypiques ou des joueurs qui 
n’ont pas les mêmes profils ou carac-
téristiques. On a mis beaucoup de 
moyens. Même si l’objectif principal 
reste de former des footballeurs, il est 
important de continuer à accompa-
gner ces adolescents dans un envi-
ronnement propice à leur 
épanouissement, souvent loin de leur 
maison et de leur famille. Cette saison, 
déjà 7 joueurs sur les 15 pensionnaires, 
iront dans un club pro la saison pro-
chaine. Mis à part le FC Nantes, les 
autres clubs pros de la région travail-
lent avec nous en amont et en aval.  
 

« CHAQUE LISTE DES LIGUES DE 
FOOTBALL EN FRANCE DOIT CONTENIR 

AU MOINS 25% DE FEMMES AUX 
PROCHAINES ÉLECTIONS D’OCTOBRE. 
CE SERA 50% LORS DES SUIVANTES. » 

 
De plus en plus de femmes souhai-
tent participer à la vie des ins-
tances de notre football régional. 
La parité est d’ailleurs prévue dans 
les années à venir sur les listes des 
candidats à la présidence… 
Chaque liste des Ligues de football en 
France doit contenir au moins 25% de 
femmes aux prochaines élections 
d’octobre. Ce sera 50% lors des sui-
vantes. Comme à la Fédération. Ça a 
déjà un effet très positif puisque ça 
entraîne également un rajeunisse-
ment de nos listes. Pour diriger une 
structure comme la Ligue de football 
des Pays de la Loire, il faut être dispo-
nible à 100%. Le personnel travaille la 

semaine mais le football se pratique 
le weekend. On a besoin de vous tout 
le temps. Du travail de bureau au rec-
tangle vert. C’est très lourd. Ces 
jeunes femmes ont aussi une vie per-
sonnelle à côté. Si vous êtes en acti-
vité, c’est extrêmement difficile de 
mener de front votre vie personnelle, 
l’activité au sein du club et celle à la 
Ligue. Notre principal souci est de 
trouver des personnes disponibles.  
 
La Ligue de football doit déména-
ger à Vallet dans les prochaines an-
nées. Où en est ce projet ?  
On a été amené à faire une étude 
d’impact après la découverte d’une 
zone très faiblement humide. Il y a 
tout un processus de réduction / 
compensation. C’était un champ 
cultivé. On va présenter notre étude à 
la Préfecture pour pouvoir mettre en 
œuvre le projet et recréer une petite 
zone humide ailleurs. On a perdu 6 
mois. L’objectif est de déménager les 
locaux administratifs au printemps 
2027 et commencer la saison sportive 
au mois de juillet. D’un autre côté, ce 
retard nous a permis de travailler sur 
de nombreux éléments juridiques et 
financiers. Il faut rappeler que cette 
saison, en fonction de la marée, nos 
terrains de Saint-Sébastien-sur-Loire 
ont été inondés pendant 3 mois avec 
jusqu’à 1,50m d’eau. Que fait-on ? 
Nous avons délégation de l’État pour 
organiser le sport de haut niveau. J’es-
père que la situation va se décanter 
dans les semaines à venir. 

 

À la recherche du cadeau idéal pour 

un ou une passionné(e) de football ? 

Les stages d’été Desti’foot revien-

nent en 2024 sur les terrains du Cen-

tre Sportif Régional (CSR) de 

Saint-Sébastien sur Loire !  

 

 

E
n 2024, les stages Desti’foot se 

dérouleront sur une période de 

5 semaines (du 1er juillet au 2 

août) pour les jeunes de 7 à 17 ans. 

Cette aventure, en demi-pension ou 

pension complète, sera marquée par 

deux séances d’entraînement quoti-

diennes sur les terrains de la Ligue.  

 

5 SEMAINES DE FOOTBALL AVEC 
DEUX SÉANCES QUOTIDIENNES 

 

Les participants auront l’opportunité 

de découvrir des nouvelles facettes 

du football en s’initiant aux nouvelles 

pratiques comme le Futnet (tennis-

ballon), Futsal, et même au Cécifoot. 

La Ligue propose une offre en direc-

tion de ses licencié(e)s, à savoir 15 

euros de remise (en mentionnant 

simplement le nom de son club et son 

numéro de licence dans la fiche d’ins-

cription). Comme chaque année, une 

même remise est proposée aux sta-

giaires de l’été précédent (les deux of-

fres ne sont pas cumulables) Inscri-

vez-vous dès maintenant sur 

https://destifoot.fr/comment-sins-

crire/ pour faire partie de cette expé-

rience footballistique exceptionnelle 

en 2024 ! 

STAGE D’ÉTÉ 

DESTI’FOOT : 

DEMANDEZ LE 

PROGRAMME !
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Aline DEME va prendre la direction 
du futur DECATHLON CITY implanté 
rue Crébillon, après un parcours 
dans l'entreprise et plusieurs évolu-
tions au sein de l’enseigne de sport 
généraliste n°1 en France. De ven-
deuse à ses débuts à Rennes, 
jusqu’à l’ouverture du dernier fleu-
ron de DECATHLON à Nantes. « Une 
chance et un beau challenge», se 
réjouit la jeune femme. 
 

Q u’est-ce qui motive l’ouver-
ture d’un magasin Decath-
lon dans le centre-ville de 

Nantes ? 
C’est une zone du territoire où nous 
n’étions pas présent. Il y a Atlantis, 
Paridis et Vertou en périphérie. Il faut 
être là où on nous attend. C’est impor-
tant d’être dans le cœur de ville, au 
plus près des habitants. L’offre de 
sport sera concentrée autour des so-
lutions de mobilité douce comme les 
vélos à assistance électrique ou les 
trottinettes mais aussi les sports en 
pratique libre comme la course à 
pied, le fitness, la randonnée et les 
sports d’eau. On retrouvera aussi l’ac-
cessoire du sportif. Ça va de la paire de 
chaussettes au parapluie, en passant 
par la balle de tennis. Il y aura aussi 
une offre présentée mais non 
stockée. Il faudra passer commande 
et revenir la chercher ou visiter nos 
autres magasins qui ne sont qu'à une 
vingtaine de minutes de ce nouveau 
point de vente. 

Retrouvera t-on les offres 
de services classiques 
de chez DECATHLON ? 
Les offres de location, de réparation et 
d’entretien seront comme partout ail-
leurs un des points forts de notre ma-
gasin. Des Lockers pour faciliter le 
retrait des achats sur internet seront 
disposés dans le passage de la Châte-
laine. Ce DECATHLON CITY est pensé 
pour être un point de contact de 
proximité. Nous sommes témoins 
d’une vraie attente des Nantais de-
vant le magasin. On sait qu’on est at-
tendus. Aussi par les commerçants du 
passage. Nous sommes vus comme 
une locomotive. Le magasin est 
parfaitement situé dans la rue la plus 
passante et la plus commerçante de 
Nantes. 
 
C’est un nouveau format 
dans la région nantaise… 
C’est le 8e DECATHLON CITY en 
France. Ce format a déjà fait ses 
preuves à Paris, Bordeaux, Lyon… Ces 
magasins viennent adresser un be-
soin immédiat. Il y a moins d’achat 
d’investissement hormis pour la mo-
bilité. Le magasin est plus petit mais 
plus moderne. Depuis le 12 mars la 
marque DECATHLON a évolué… Les 
clients s’en rendront vite compte en 
visitant cette nouvelle adresse. Il fau-
dra attendre pour les autres magasins 
de la métropole. 

« LÀ OÙ ON NOUS ATTEND »

DECATHLON CITY ramène le sport au 
cœur de la ville, là où vous vivez. DE-
CATHLON CITY, c’est la promesse de 
l’offre exclusive des marques De-
cathlon, du débutant au sportif 
confirmé, mais aussi d’autres 
marques et la possibilité d’y rejoin-
dre une communauté sportive créée 
et animée par les clients et les colla-
borateurs. C’est aussi l’opportunité 
de profiter d’un atelier pour réparer 
son matériel, ou encore les services 
de l’enseigne. La nouvelle cellule 
commerciale de 550m2 ne permettra 
évidemment pas d’accueillir tous les 
sports. L’offre sera orientée autour 
des sports pratiqués en ville. DE-
CATHLON CITY est le nouvel acteur 
de la vie sportive de son quartier. 
Pour affirmer cette identité urbaine, 
une fresque permanente sera réali-
sée par le collectif nantais « KATRA ». 
Un style urbain qui colle parfaite-
ment avec l’ADN « CITY ».

DECATHLON CITY NANTES : 
ET SI VOTRE QUARTIER DEVENAIT 

VOTRE TERRAIN DE SPORT ?



L’ouverture du nouveau ma-
gasin DECATHLON CITY dans 
le centre-ville de Nantes sera 

l’occasion pour les clients membres 
du programme de fidélité DECATH-
LON de remporter des cadeaux ex-
ceptionnels. Rendez-vous entre la fin 
juin et début juillet pour tenter votre 
chance.  
Qui dit inauguration, dit animation… 
Votre DECATHLON CITY organise un 
tirage aux sort pour ses clients mem-

bres du programme fidélité DECATH-
LON sur la première semaine d’ouver-
ture. 
Vous pourrez remporter le vélo élec-
trique City Speed 900, un ensemble 
de fitness ou une tenue de course à 
pied, parmi d’autres cadeaux. Pour 
cela il faudra dépenser un minimum 
de 50 euros et passer sa carte de fidé-
lité en caisse pour être éligible au ti-
rage au sort. On croise les doigts. 

Impossible de passer à côté de 
ce vélo cargo. Depuis avril 2022, 
les Français en ont fait un best-
seller. Un succès populaire qui 
ne devrait pas se démentir dans 
la nouvelle boutique DECATH-
LON CITY de la rue Crébillon.  
 
 

C’est la star des rues nan-
taises depuis son lance-
ment en 2022. Vous 

l’avez sûrement vu avec ces bam-
bins à califourchon derrière le 
papa ou la maman pédaler sans 
effort, notamment dans les 
quelques côtes de la métropole. 
Selon une étude de l’ADEME, le 
vélo reste le moyen de transport le 
plus rapide en ville. Dès que la dis-
tance à parcourir est comprise 
entre 1 et 5 km, le vélo est imbat-
table. 
Avec sa grande capacité de char-
gement, ce vélo cargo Longtail 
électrique est conçu pour trans-
porter votre quotidien à vélo, Il 
vous permettra de transporter 2 

enfants et 1 adulte ou une cargai-
son de 170 kg, hors poids du vélo. 
Avec un prix attractif de 2.999 
euros (hors primes et aides à 
l’achat), et une autonomie de 90 
kilomètres, ce vélo baroudeur sera 
l’allié incontournable de vos dépla-
cements en ville. 
 

PRENEZ RENDEZ-VOUS POUR TESTER 
LE VÉLO CARGO MADE IN « DECATHLON » 
 
L’ouverture de ce nouveau DE-
CATHLON CITY dès la fin du mois 
de juin représente donc une nou-
velle occasion de tester le vélo 
cargo R500. Un essai de 30 mi-
nutes à travers le centre-ville de la 
Cité des Ducs pour basculer vers la 
mobilité douce.  Une nouvelle op-
portunité de lâcher sa voiture alors 
que le Pont Anne de Bretagne 
ferme pendant un an. Dites adieu 
aux bouchons et bonjour au grand 
air ! Ne perdez plus une minute, 
flashez le QR code et prenez ren-
dez-vous pour tester la star des 
vélos de ville.  

LE VÉLO CARGO R500E, BEST SELLER 

INCONTOURNABLE À VENIR TESTER

INAUGURATION À LA FIN JUIN : 

DE NOMBREUX CADEAUX À GAGNER

Échangez
votre voiture
pour la liberté

Un vélo
qui transporte
jusqu’à 170 kg

Vélo cargo
électrique
Longtail RS500E

BTWIN

Testez  
gratuitement

ce vélo électrique
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De mémoire de suiveur du sport 
nantais, on n'avait jamais vu ça ! 
C’est sans doute la saison de tous 
les records. Certains sont montés 
d’une division et/ou ont remporté 
leur championnat quand d’autres 
sont repartis de la capitale avec 
une coupe nationale. Sans parler de 
ceux qui étaient à la lutte jusqu’au 
bout pour le titre national mais qui 
ont échoué sur le podium. Une sai-
son 2023/2024 qui restera dans les 
annales.  
 
 

Tous les ballons, les palets, qu’ils 
soient ronds, ovales, plats, gros, 
ou petits, ont offert de belles 

émotions aux supporters nantais 
cette saison. Honneurs aux équipes 
qui ont ramené un trophée dans la 
Cité des Ducs ! Ce fut le cas des Nep-
tunes volley et des Boys du NRMV, le 
temps d’un weekend de folie du côté 
de la Halle Carpentier, dans le sud de 
la capitale. Les unes se sont facile-
ment imposées face à Mulhouse 
quand les autres ont dominé Mont-
pellier, récent champion de France de 
Ligue A. La réception dans les salons 
de la mairie quelques jours plus tard 
était l’occasion d’honorer nos cham-

pions. « Quel exploit ! 
Quelle fierté ! Nantes 
se hisse au sommet 
du volley français ! », 
commentait Jo-
hanna Rolland au 
lendemain de ces 
succès nantais. Il fau-
dra également se 
rappeler la belle fi-
nale de Coupe d’Eu-
rope des Neptunes, 
battues par les Ita-
liennes de Novara 
devant 5.000 per-
sonnes à la Trocar-
dière. Autre club 
vainqueur de la 
Coupe de France 
cette saison, le HBC 
Nantes. Et pour la 
deuxième fois consécutive s’il vous 
plaît ! Les joueurs de Grégory Cojean, 
injouables, ont atomisé le PSG 31-23 
dans un match à sens unique. Un vé-
ritable exploit pour la bande à Rivera…  
 

UNE SAISON À INSCRIRE 
DANS LES ANNALES 
DU SPORT NANTAIS  

 
Enfin les Corsaires de Nantes, impé-

riaux sur la glace du Petit-Port, ont fait 
voler en éclats leurs adversaires, Cho-
let, Dunkerque puis Chambéry en fi-
nale des playoffs. 
Les hommes de Martin Lacroix s’of-
fraient même le luxe de remporter la 
saison régulière malgré leur 9 points 
de pénalité au coup d’envoi de la sai-
son. Les nantais ne monteront mal-
heureusement pas en Ligue Magnus 
faute d’avoir les ressources financières 
nécessaires à l’inscription du club en 

Élite. À noter la belle double perfor-
mance du Nantes Métropole Futsal. 
Nos Éléphants ont créé l’exploit du 
côté de la Halle Carpentier (encore !) 
à Paris. Les joueurs de Fabrice Gacou-
gnolle l’ont emporté 4-1 après un nul 
difficile à la H Arena (1-1) en demi-fi-
nale des playoffs de D1. Ils se sont mal-
heureusement inclinés face à Laval le 
1er juin du côté de Nancy. Dans le 
même temps, les filles de Julien 
Onillon ont été sacrées championnes 

 

A l’approche des Jeux Olympiques, 

les seniors nantais créent l’événe-

ment. Le mardi 25 juin 2024, nombre 

d’entre eux seront réunis au Stadium 

Métropolitain Pierre Quinon pour les 

Olympiades Seniors. L’entrée est gra-

tuite.  

I
l n’y a pas d’âge pour faire du sport. 

C’est en quelques mots le résumé 

de la philosophie de ces Olym-

piades Seniors 2024 pensées par l’an-

tenne nantaise de « Ville Amis des 

Ainés », dispositif de l’Organisation 

Mondiale de la Santé. « Nous œuvrons 
pour rendre la ville plus inclusive pour 
les seniors qui sont de plus en plus 
nombreux à Nantes comme ailleurs en 
France. Cela passe par l’adaptation de 
l’espace public, des logements et l’in-
citation à la pratique d’une activité 
physique pour vivre en bonne santé », 
détaille Bruno Gillet, chargé de mission 

Ville Amie des Aînés. C’est ce troisième 

volet qui a inspiré la création de cette 

« compétition » originale pour nos 

aînés. La devise olympique « plus haut, 

plus loin, plus fort » pourrait le temps 

d’une journée être remplacée par « En 
forme, moins seul, ensemble ». Le 25 

juin prochain, l’essentiel ne sera pas 

dans la performance. 

Âgés de 62 à 96 ans, plus de 140 parti-

cipants se rassembleront autour de 4 

sports olympiques. Dans un format 

revu et adapté, rugby, volley-ball, tir à 

l’arc et athlétisme seront mis à l’hon-

neur lors de cette journée riche en 

émotions. 

 

4 SPORTS EN COMPLÉTION 
ET DAVANTAGE EN 
DÉMONSTRATION 

 

« Nous souhaitons proposer à des se-
niors, notamment les plus éloignés de 
la pratique, du sport adapté. C’est bon 
pour la santé et ça permet de créer du 
lien social et ainsi lutter contre l’isole-
ment. » 

Pour participer aux épreuves, les se-

niors qui se sont inscrits s’entrainent 

auprès d’éducateurs spécialisés. Un 

accompagnement avant, pendant et 

après les épreuves est mis en place 

par « Ville amis des aînés ». Le jour J, 

les seniors, acteurs ou spectateurs de 

ces Olympiades pourront tester de 

nombreuses disciplines sportives en 

partenariat avec l’ORPAN, l’association 

des seniors nantais, et l’association 

Les Petits Frères des Pauvres. Nantais 

de 60 ans et plus, venez soutenir les 

équipes et encourager les athlètes des 

différents quartiers et pourquoi pas 

découvrir une activité sportive ?  

UNE ANNÉE EXTRAORDINAIRE 
POUR LE SPORT DE HAUT 

NIVEAU À NANTES 

OLYMPIADES SENIORS : LE SPORT N’A PAS D’ÂGE

NANTESSPORT.FR
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de France quelques heures plus tôt 
en se jouant de Vesoul. Les Nantaises 
conservent leur titre.  
 

4 TITRES, 3 MONTÉES  
 
Certaines équipes auront plus de 
chances que nos Corsaires ! Trois de 
nos clubs rejoindront le niveau au-
dessus la saison prochaine. C’est le cas 
des féminines du FC Nantes en D1, du 
Stade Nantais en N2, et du Hockey 
Club de Nantes (gazon) en Élite. C’est 
d’abord les hockeyeurs du HCN qui 
ont ouvert le bal en remportant leur 
double confrontation des barrages 
face à Amiens, club de l’Élite. Après 
une première victoire 2-0 les joueurs 
Théo Sécher se sont inclinés 2-1. Suffi-
sant pour l’emporter à la différence de 
but. 
Puis ce fut le tour des Éléphants du 
rugby. Avec la réception de Saint Sul-
pice sur Lèze, les maillots blancs 
avaient l'occasion de continuer une 
belle saison et de monter en Natio-
nale 2. C'est chose faite après ces deux 
victoires (12-15 à l'aller et 26-18 au re-
tour) face au club occitan. Le tout 
ponctué d’une affluence record au 
Stade Pascal Laporte. Le lendemain, 
les Canaries ont entériné leur montée 
en « Arkema Première Ligue ». Les 
joueuses de Nicolas Chabot se sont 
imposées 2-0 face à Albi lors de l’ul-
time journée de D2 dans un stade du 
Buisson de la Grolle en ébullition. Un 
exploit pour ce groupe bâti pour la D3. 
Franchement, après tout ça, on peut 
partir en vacances « tranquille » ! 

 

Cet été à Nantes, le quartier Feydeau 

accueillera les Jeux au Club 2024. 

Rendez-vous le vendredi 26 juillet 

pour son ouverture ! 

 

 

« Nous avons à cœur de faire vivre le 
plus grand événement planétaire au 
plus grand nombre. » La ville de 

Nantes, par la voix de sa maire Jo-

hanna Rolland, entend faire de ces 

Jeux Olympiques de Paris 2024 une 

fête populaire. Pour cela, le choix a été 

fait d’installer le village en plein cœur 

du centre ville au niveau de la pointe 

Est de l’Île Feydeau, à proximité im-

médiate du parvis Neptune et incluant 

Feydball. « Les animations prendront 
aussi place sur l’espace public mais 

aussi dans les équipements culturels 
et sportifs, avec la contribution des 
clubs, de la métropole et de ses 
communes », poursuit Johanna Rol-

land. 

 

UN CHOIX POUR 
DES JEUX POPULAIRES  

 

« Ce site a été choisi également pour 
sa grande accessibilité pour les habi-
tants et les nombreux touristes pré-
sents à Nantes l’été », peut-on lire sur 

le site de la ville de Nantes. 

Ce « Club 2024 » aura pour but de fa-

voriser la participation du plus grand 

nombre à l’événement, avec : 

   • un accès gratuit à tous les publics 

et de toutes générations, 

  • des événements sportifs et cultu-

rels, avec la présence d’acteurs asso-

ciatifs, sportifs et culturels locaux, 

 • la diffusion des épreuves olym-

piques sur écran, 

 • la promotion du sport et du para-

sport avec des initiations aux pra-

tiques sportives et para-sportives, 

 • la promotion des principes et les va-

leurs du sport ainsi que son histoire, 

des sportives et des sportifs. 

Par ailleurs, la Ville de Nantes accueil-

lera 8 rencontres des tournois olym-

piques masculins et féminins. 

« C’était important pour nous qu’il y 
ait la parité sur le nombre de matchs 
disputés à Nantes », expliquait Ali Re-

bouh en janvier dans les colonnes de 

Nantes Sport.  

Anatole RUBIN, para-judoka (mal-

voyant - J2) dans la catégorie des 

moins de 60 kg, saura dans quelques 

semaines s’il est sélectionné pour les 

JO de Paris 2024. Ce Nantais de 32 

ans, champion d’Europe et vice-cham-

pion du Monde master (équivalent vé-

téran) de Jiu-Jitsu chez les « valides », 

licencié au Dojo nantais, se donne à 

100% pour son rêve olympique.  

 

 

O
n est à 2 mois du lancement 
des Jeux Paralympiques… 
Comment te prépares-tu 

pour cette échéance ? 

On ne connaît pas encore les sélection-

nés pour les Jeux Olympiques. On de-

vrait le savoir début juillet. J’essaie de 

me mettre aux réseaux sociaux pour 

partager mon quotidien même si j’ai dû 

ralentir pour me consacrer à ma prépa-

ration. J’ai fait quelques compétitions         

« valide » comme les championnats dé-

partementaux, régionaux et les natio-

naux en 3e division. Il faut enchaîner les 

combats avant les Jeux. Je me prépare 

aussi sur Paris à l’institut du judo et à 

l’INSEP principalement pour le travail 

technique avec les entraîneurs natio-

naux. C’est très intense.  Quand j’entre-

prends quelque chose, ce n’est pas à 

moitié ! 

 

La refonte des catégories 
a été difficile pour bon 
nombre de para-judoka… 

Il faut savoir que les instances ont réduit 

le nombre de catégories de poids après 

avoir séparé les non-voyants et les mal-

voyants. Les moins de 66kg dont je fai-

sais partie ont dû passer en moins de   

60 kg comme moi, ou en moins de              

73 kg. Ça me demande un gros effort. 

Ça ne correspond pas à ma physiologie. 

 

Comment juges-tu 
ton état de forme ?  
Je n’ai pas fait de performances lors de 

mes deux dernières sorties. Pourtant je 

sens un gros progrès que je n’arrive pas 

à matérialiser en termes de perfor-

mance. Ça reste du judo… Sur un 

manque de concentration ça peut bas-

culer. La sélection va se jouer sur le pal-

marès, la forme du moment, 

l’investissement. Ça permettra au 

comité de faire un choix. Je suis dans le 

Top 20 mondial et 

en tant que pays 

hôte la France a le 

droit à un combat-

tant hors top 8. Il y 

aurait 10 combat-

tants en tout et 

pour tout. 

 

Quel est ton 
lien avec la Ville 
de Nantes ? 

Je suis arrivé en 

2020 après avoir 

passé une année 

en Guadeloupe où 

j’ai découvert le 

Jiu-Jitsu. Je suis 

rentré en voilier en 

métropole. Mon 

e x - c o m p a g n e 

étant de Guérande, 

on s’est installé dans la région. Nantes 

est une ville qui m’attirait beaucoup. 

Je me suis inscrit au club de DELARIVA, 

l’un des meilleurs de France. J’ai connu 

ma première sélection en équipe de 

France en décembre 2021. 

Je bénéficie d'un financement de 

Nantes Métropole et du Département de 

Loire-Atlantique. La Région dans le 

cadre des « Maisons Régionales de la 

Performance » (MRP) m’aide dans la 

prise en charge de la psychologue et de 

la diététicienne. C’est un vrai plus dans 

mon projet olympique.  

ANATOLE RUBIN : 
« QUAND J’ENTREPRENDS QUELQUE 

CHOSE, CE N’EST PAS À MOITIÉ ! »
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Les 29 et 30 juin, le Golf Île d’Or ac-
cueille la 13e étape de la FootGolf 
Cup 2024. Le Footgolf Club de 
Nantes mené par l’ancien Canari 
Olivier Quint tentera de faire bonne 
figure à la maison.  
  

Comme chaque année, le Golf 
Île d'Or aura le plaisir d’ac-
cueillir une étape de la Foot-

golf Cup au début de l’été. « On 
s’attend à deux belles journées en 
bord de Loire », glisse Hélène Mora, di-
rectrice du golf avec son mari Franck. 
Le samedi matin et le dimanche se-
ront consacrés aux épreuves indivi-
duelles tandis que le samedi 
après-midi verra les équipes en 
double s’affronter dans la bonne hu-
meur. 
Ce sont près de 200 joueurs, « profes-
sionnels » ou amateurs qui sont atten-
dus à la Varenne pour cet événement 
organisé par le Footgolf France. Un 
événement populaire auquel vous 

pourrez prendre part. Pour 100 euros 
en tant que joueur « solo » et 80 euros 
par équipe pour la compétition domi-
nicale. 
 

LA 13E ÉTAPE AU GOLF ÎLE D’OR : 
INSCRIVEZ-VOUS !  

 
Cette année, pas moins de 25 étapes 
et une Finale en décembre, soit au 
total 50 à 56 rounds en individuel et 
26 à 30 rounds par équipe, seront or-
ganisés à travers l'hexagone. Une fois 
de plus, l'Association Française de 
FootGolf (AFFG) souhaite faire décou-
vrir de nouveaux parcours de qualité, 
et améliorer l'aspect sportif de la 
FootGolf CUP. Cette année encore, 
FootGolf France aura la grande fierté 
d'organiser le plus grand évènement 
de FootGolf de l'année : l'Open de 
France de FootGolf, qui fêtera sa 
10ème édition en juillet prochain. Ce-
rise sur le gâteau : L'Open de France 
obtient le statut de MASTER ! Une 

belle vitrine pour cet événement qui 
accueille tous les plus grands joueurs 
du monde. 
 
 
 
 
 
 
 
Infos pratiques 
Golf Île d'Or  
BP 90410 / 49270 LA VARENNE  
Tel : 02 40 98 58 00  
Mail : nantesiledor@wanadoo.fr 
Facebook : 
@association sportive du Golf Île d'Or  
Instagram :@golfiledor

 

 

Compétition 100% féminine, la 
Nana’s Cup a pour but de 
soutenir une association à 

chaque nouvelle édition. Cette année, 
la compétition aura lieu le 7 juillet 
2024 et viendra en aide au Foyer 
Jean Barrais à Pornichet (AFAM) qui 
accueille pendant l'été des personnes 
en situation de handicap. Plus de 100 
participantes sont attendues.  
La Nana’s Cup, c’est une journée 
complète, entre femmes, avec le 
double objectif de lever des fonds 
pour une association et de s’offrir du 
bon temps au Golf Île d’Or. Les gol-

feuses auront l’occasion dans la ma-
tinée de faire parler leur talent sur le 
parcours verdoyant de 18 trous en 
bord de Loire qu’offre le golf nantais 
(format « Stableford » qui permet 
d'équilibrer les scores entre joueurs 
de niveau différent). La compétition 
est placée sous le signe de la convi-
vialité. Hélène Mora et l’ensemble du 
comité d’organisation vous invite à 
participer aux dons, via des cadeaux 
ou des chèques de sponsoring. L’en-
semble des droits de jeu et des dons 
seront reversés à l’AFAM.  

LA NANA’S CUP, COMPÉTITION 
100% FÉMININE DU GOLF ÎLE D’OR

NANTESSPORT.FR

1ÈRE ÉDITION DU TROPHÉE FOOTGOLF 
NANTES SPORT BY CAPTIMM

DÉCOUVREZ LE 
FOOTGOLF AU 
GOLF ÎLE D’OR

Il y avait du beau monde le 24 mai 
dernier au Golf de l'île d'Or à La Va-
renne. Plus de 85 entreprises ont 
participé à la 1ère édition du trophée 
Nantes Sport by Captimm.  
 
170 joueurs se sont affrontés sur les 
18 trous du parcours de l’île d’Or. 
Convivialité, rencontre et bonne hu-
meur sont les maîtres mots à 
retenir de cette belle journée. 
Cette 1ère édition du trophée 
Nantes Sport by Captimm or-
ganisée par Vincent Perro-
cheau (Captimm) et Vincent 
Ménard (Nantes Sport) a vu la 
victoire de Run Aventure Car-
quefou. Cerise sur le gâteau, 
un chèque de 1000 euros a pu 
être signé à l’association « MA-
DAME S » représenté par Ma-

thieu Gouret (parrain de cette 1ère 
édition). Merci aux nombreux parte-
naires France Boissons, Pernod Ri-
card, OTT - Organisation Tout Terrain, 
Artligne Fitness Carquefou, Footki, 
Nocan, Anapack, Fruidis, les Fermes 
Placier et le Black Shelter, sans qui ce 
bel événement au Golf Île d’Or n’au-
rait pas eu la même saveur.  

Pas besoin d’être un grand 
footballeur pour prendre du 
plaisir sur le parcours 

compact de FootGolf du Golf Île 
d’Or. Dans un cadre idyllique entre 
Loire et nature, les néophytes et les 
amoureux du ballon rond se retrou-
vent pour un moment de franche ri-
golade mêlé à une envie d’épater la 
galerie. 
Si le parcours compact est em-
prunté par des golfeurs, le FootGolf 
dispose de ses propres trous, forcé-
ment beaucoup plus gros et mar-
qué par un drapeau blanc. Pas plus 
simple pour autant ! 9 trous avec 
une zone de départ précise et une 
feuille de route avec l’objectif de 
coups à atteindre … le « Par ». Cha-
cun des trous a une longueur et une 
configuration différentes. La plupart 
longe la Loire, les châteaux du Cel-
lier et les Folies Siffait de l’autre côté 
de la rive. Rarement un terrain de 
foot n’a eu autant de charme.  
 
Tarifs :  
• 9 trous (jours de semaine) : 20 € 
(18 € pour les licenciés affg)  
• 9 trous (jour férié ou week-end) : 
25€ (22,50 € pour les licenciés affg)  
• licence affg : 25 €  

LE GOLF ÎLE D’OR ACCUEILLE 
LA FOOTGOLF CUP 2024



Lancée à Nantes depuis deux mois 
par Anthony, jeune entrepreneur 
de 51 ans, la casquette NOCAN est 
née d'un « désir de réinventer l'ac-
cessoire sportif en un symbole de 
chic français ». Plus qu’un acces-
soire pratique, une touche d’élé-
gance. Ce passionné de mode et de 
sport s’est aidé de sa femme et de 
ses filles pour lancer cette aventure 
familiale. Un vrai travail d’équipe.  
 
 

D’ où vient le nom de votre 
marque de casquette,          
« NOCAN » ?  

Cela fait plusieurs années que j’avais 
envie de créer une marque de prêt-à- 
porter. Pour le nom de la marque               
« NOCAN », je n’ai pas eu à trop réflé-
chir. C’est venu naturellement. C’est 
un mélange du prénom de mes filles 
et du mien : Noémie, Camille et An-
thony. Je voulais aussi rajouter la date 
de naissance de mon frère, Philippe, 
décédé lorsque j’avais 16 ans. C’est 
une source d’inspiration et de motiva-
tion de par son caractère de battant. 
Enfin, l’étoile est dédiée aux gens que 
j’aime, dont ma femme. A chacun de 
s’approprier l’étoile. C’est une histoire 
de famille. Ma femme a retranscrit 
mes idées en rédigeant les textes sur 
l’histoire de la marque. Mes filles s’oc-
cupent du marketing et de la 
communication. Chacun s’écoute. On 
n’est pas toujours d’accord mais on 
trouve des compromis (rires). 
 
Pourquoi avoir choisi la casquette 
Trucker pour lancer votre marque ?  
La Trucker est revenue à la mode, no-

tamment aux États-Unis. On travaille 
sur des textiles recyclés et donc plus 
responsables. On voulait un style 
sportif et chic. Tu peux être habillé en 
costume ou faire du sport et porter 
l’une de nos casquettes. La gamme 
comprend 12 modèles et allie la ro-
bustesse nécessaire au sport et un 
certain raffinement pour le street-
wear ou le sportswear. 
On va jusqu’à ajouter un papier de 
soie pour protéger nos casquettes 
dans le carton de livraison ainsi 
qu'une carte de remerciement. Ce 
sont ces petits détails qui montrent 
l’intérêt porté à nos clients. On est en-
gagés sur ce projet sur le long terme. 
Ce n’est pas un one shot. Une nou-
velle gamme 100% coton et une col-
lection de bonnets verront le jour cet 
hiver. La collection de l’été 2025 est 
déjà pensée. Sans doute avec encore 
plus de couleurs.  
 
Vous travaillez avec beaucoup 
d’entreprises locales… 
C’était important pour moi de travail-
ler avec des entreprises locales et 
françaises. Un graphiste nantais m’a 
aidé dans la création du logo. De la 
même façon j’ai fait appel à un jeune 
ligérien pour élaborer mon site de         
e-commerce. J’accorde beaucoup 
d’importance à travailler avec des 
jeunes. Ils me permettent d’avoir des 
idées novatrices. À 51 ans, je peux 
aussi leur apporter des choses. Pour la 
conception des casquettes, je travaille 
avec une entreprise située dans le sud 
de la France, spécialiste du prêt-à-
porter. Le design se fait avec eux, 
main dans la main. 

La visibilité, c’est essentiel 
pour développer la marque… 
La casquette est un accessoire de 
mode qui se voit. Ça remonte aux ori-
gines même de cet accessoire. Les 
entreprises donnaient des casquettes 
aux couleurs de leur marque aux ca-
mionneurs américains qui parcou-
raient le pays. C’était l’occasion d’un 
bon coup de pub. Plusieurs ambassa-
deurs me permettent de perpétuer 
l’histoire de cette casquette et de l’ex-
poser un peu partout dans le monde. 
C’est le cas de Iosefa Tekori, joueur du 
Stade Toulousain avec 247 matchs et 
40 sélections avec les Iles Samoa, 
Chris Masoe, joueur emblématique 
des All Blacks, Lucas Bonelli, gardien 
de but du FC Nantes, Bryan Saute-
reau et Louis Vitou, hockeyeurs à Nice, 
ou encore Cynthia Mathez, cham-
pionne d’Europe 2023 en double de 
para-badminton. D’autres ambassa-
deurs sont à venir. On tisse notre toile. 
On est toujours à la recherche de nou-
veaux partenariats.  
 
 
INFORMATIONS 
www.nocan.fr 
Instagram : Nocan_1970 
Pour jeter un oeil à la collection 
NOCAN et commander votre cas-
quette, flashez le QR-CODE.

NOCAN 
LA CASQUETTE CHIC ET 

SPORTIVE À LA NANTAISE

NANTESSPORT.FR 33PARTENAIRE



 
 
 
Romane Lunel, jeune Ancenienne 
de 19 ans, a déjà un joli palmarès 
avec l’équipe de France de natation 
artistique. Médaillée d’or et double 
médaillée de bronze aux champion-
nats d’Europe, elle tentera avec ses 
coéquipières d’aller glaner une mé-
daille aux Jeux. Du centre aqua-
tique Jean Blanchet à Ancenis - 
Saint-Géréon à celui de Saint-Denis 
pour les JO de Paris 2024, Romane 
Lunel mesure le chemin parcouru.  
 
 

T u as appris ta sélection à la 
fin du mois de mai… Est-ce 
que tu peux nous raconter 

comment tu as vécu ce moment ?  
On l’a appris quelques jours avant l’of-
ficialisation sur les réseaux. Je m’y at-
tendais un peu. Ça faisait un moment 
que je n’étais pas sortie de la sélec-
tion. C’est une grande joie et une im-
mense fierté. Ç’est un soulagement 
de voir ce rêve se concrétiser. Tant 
que ce n’est pas officiel, tu cogites, tu 
penses trop… 
 
À 19 ans seulement, c’est l’accom-
plissement ultime de disputer ces 
JO en France ? 
Je ne suis qu’au début de ma carrière. 
C’est extraordinaire. C’est un objectif 
que je me suis fixé en rentrant à l’IN-
SEP en 2021. Ça me semblait compli-
qué à l’époque. L’équipe était déjà 
bien formée. L’objectif désormais c’est 
d’aller chercher une médaille dans 2 
mois ! 
 
J’imagine que la petite fille qui dé-
marrait au Centre aquatique Jean 
Blanchet à Ancenis-Saint-Géréon 
n’avait pas ça en tête ?  
Quand j’ai commencé à Ancenis, je 
voulais arrêter tous les ans (rires). L’eau 
était trop froide.  En 6e, j’ai fait les tests 
pour la section sportive à Nantes 
après que ma coach m’y ait forte-
ment incité. Au début, je ne voulais 
pas quitter mes copines. La rentrée 
scolaire à Nantes n’a pas été facile au 
début, loin de ma famille. Je n’avais 
que 11 ans. Finalement, après une se-
maine, j’étais ravie d’être dans ce 
monde-là. Après, ça s’est enchaîné 
avec le Pôle Espoirs à la piscine Glo-
riette et mes premières sélections en 
équipe de France jeunes avant d’inté-
grer l’INSEP il y a trois ans. J’ai été sé-
lectionnée pour la première fois en 
équipe de France en 2022 pour les 
championnats du monde à seule-

ment 17 ans. Il y avait énormément de 
caméras. C’était tout nouveau… 
 
Tous les projecteurs seront braqués 
sur vous pour les JO. Comment 
abordes-tu cette compétition et la 
pression sur un tel événement ?  
C'est un moteur pour moi. On a eu un 
« test event » début mai dans le Cen-
tre Aquatique de Saint-Denis. Il y avait 
du public, du bruit, des caméras. C’est 
quelque chose qui me porte dans 
l’eau. On sent cette énergie. Ça m'aide 
à me dépasser encore plus. C’était 
très différent quand j’étais petite. Je 
regardais les JO à la télé en 2016 et je 
me demandais comment elles fai-
saient pour gérer le stress. Au-
jourd’hui je ne me pose plus du tout 
la question.  
 
Les épreuves des Jeux Olympiques 
vont se dérouler dans le nouvel 
écrin du centre aquatique de Saint-
Denis… Vous avez pu commencer à 
prendre vos marques ? 
On a eu la chance de le visiter pen-
dant les travaux. On a pu faire l’inau-
guration début avril. Être en 
compétition, c’est encore différent. 
Toute l’équipe s’y sent vraiment bien. 
C’est lumineux. Les conditions sont 
optimales. C’est le top.  
 
Tous les Ligériens vont avoir envie 
de suivre ton parcours. Peux-tu ex-
pliquer à nos lecteurs comment va 
se passer la compétition…  

La compétition se déroule les 5, 6, et 7 
août à 19h30. On aura 3 chorégraphies 
à réaliser : technique, libre et acroba-
tique. On aura une note sur chacune 
d’entre elles et la note combinée per-
mettra de désigner les championnes 
Olympiques. C’est différent des autres 
championnats où chaque chorégra-
phie donne lieu à un classement et à 
une médaille. C’est comme ça qu’on 
a remporté l’or aux Championnats 
d’Europe 2023 grâce à la chorégra-
phie « acrobatique ». On présentera 
quelque chose de complètement dif-
férent aux JO… 
 
Ce n’est pas frustrant de se dire 
qu’il n’y aura pas plus d’une 
épreuve pour la natation artistique 
contrairement à la natation où il y a 
de multiples occasions de rempor-
ter une médaille ?  
On nage 3 épreuves différentes mais 
avec une seule médaille possible. 
Bien sûr que c’est frustrant mais il 
faut s’y faire. Ça rend la médaille en-
core plus belle.  
 
Il ne faut pas avoir de point faible 
dans ce classement combiné… c’est 
une bonne chose pour l’équipe de 
France ? 
On n’a qu’une chance pour faire une 
médaille. On est capables d’être fortes 
sur les 3 épreuves. Ce n’est pas le cas 
de toutes les nations. Ça demande 
énormément de travail.  
 

Justement, est-ce que 
tu peux nous parler de 
ta vie de sportive de 
haut niveau et de l’im-
plication que ça néces-
site dans le travail ? 
On commence en géné-
ral à 8h du matin pour 
cinq heures d'entraîne-
ment. Il y a de la muscu-
lation, du travail de 
renforcement préventif, 
de la chorégraphie, des        
« portés ». En général, on 
a deux heures de pause 
le midi avant de repren-
dre à 15h jusqu’à 18h. Le 
soir, on a des rendez-vous 
kinés et de la récupéra-
tion. J’ai fait une croix sur 
les cours. Ça devenait im-
possible de combiner les 
deux. On a le mercredi 
après-midi et le vendredi 
matin de libre mais ce 
sont des demi- journées 
consacrées au repos. 
 

Quelle est la hiérarchie mondiale 
des nations en natation artistique ? 
Le règlement de la notation a changé. 
C’était beaucoup plus subjectif. Au-
jourd’hui toutes les difficultés sont co-
difiées et c’est une bonne chose pour 
les nations émergentes de la disci-
pline comme la France. Il y a de très 
bonnes nations en Europe, comme 
l’Espagne. L’Ukraine aussi, même si 
elles ne seront pas aux Jeux. Au ni-
veau international : la Chine, les États-
Unis avec le nouveau règlement, le 
Mexique et le Japon seront aussi les 
nations à suivre. 
 
Des hommes peuvent désormais 
faire partie de vos équipes égale-
ment… 
Il y a la possibilité aux Jeux d’intégrer 
2 hommes par équipe maximum. Au-
jourd’hui, seuls les États-Unis envisa-
gent cette possibilité mais aux 
dernières nouvelles, ça ne serait pas le 
cas. 
 
Avec quels objectifs 
allez-vous aux JO ? 
On y va pour obtenir une médaille. La 
plus belle possible, même si on sait 
que ça sera dur d’aller décrocher l’or. 
Pour ça, il faudra valider toutes les dif-
ficultés de nos chorégraphies. On a 
une touche artistique qui va être dif-
férente. Ça sort un peu de l’ordinaire. 
On mise beaucoup là- dessus. 
 

RECUEILLI PAR MATTHIEU BELLÉE 
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LE CALENDRIER 
TÉLÉ DE L’EURO





Tout près de marquer l’histoire 
du football en gagnant deux 
Coupes du Monde à la suite, 

l’équipe de France s’attaque dés-
ormais à l’Euro. Eliminée en huitième 
de finale lors de la dernière édition en 
2021 face à la Suisse dans un scénario 
cruel (la France mène encore 3-1 à la 
81e, Mbappe qui rate l’ultime tir au 
but…), battue par l’Argentine en finale 
de la Coupe du Monde en décembre 
2022, la bande à « Dédé » est double-
ment revancharde. Cette fois, plus 
question de s’en remettre aux 
séances de tirs au but à la fois cruelles 
et toujours mal négociées. Autant im-
poser son statut de favori dans le 
temps règlementaire, quand bien 
même Mike Maignan, le nouveau tau-
lier dans les cages pourrait assurer 
(davantage que le retraité internatio-
nal Lloris) en cas de loterie des penal-
ties. 
Cette fois, tout le monde sait ce qu’il a 
à faire. De la surprise du chef Ngolo 
Kanté en passant par Kylian Mbappé 
(meilleur buteur du Mondial avec 8 
réalisations, soit… 8 de plus que lors de 
l’Euro 2020 où il a fini à 0), la France 
présente de sérieux arguments, 
comme on a pu s’en apercevoir lors 
des matchs de qualification. Ils ga-
gnent 9 de leurs 10 matchs de qualifi-
cations à l’Euro avec un match record. 
14 à 0 contre Gibraltar, le 18 novembre 
2023, la plus large de l’équipe de 
France. Mais ce sont surtout les deux 
succès contre les Pays-Bays (4-0 inau-
gural, et 1-2 en Hollande en octobre 
2023) et contre l’Irlande (1-0 dès la 2e 
journée) qui ont mis les Bleus sur or-
bite. 
Un bilan en match qualificatif quasi 
parfait (2-2 sans enjeu en Grèce) terni 
par les deux défaites contre l’Alle-
magne, surtout la dernière, nette, au 
Groupama Stadium (0-2), qui a in-
quiété lors du dernier rassemblement 

des Bleus, à peine rassurés par une 
victoire étriquée contre le Chili (3-2) 
fin mars. Avant l’Autriche, pour la pre-
mière rencontre de poule le 17 juin, il 
s’agit de remettre la machine en 
marche contre le Luxembourg (le 5 
juin à Metz) et le Canada (le 9 à Bor-
deaux). Pour ce faire, certains cadres 
sont attendus au tournant, dernier vi-
rage bleu pour certains. 
 

GIROUD, LA DER DES DER’… 
ET GRIZOU ? 

 
Meilleur buteur (16) et passeur (6) à 
l’Atlético Madrid cette saison, Antoine 
Griezmann est aujourd'hui un élé-
ment majeur de l’équipe de France, 
recordman du nombre de matchs 
consécutifs joués en Bleu, soit 84 sé-
lections entre août 2017 et novembre 
2023. Agé de 33 ans et même si l’an-
nonce n’est pas officielle, Griezmann 
disputera sûrement son dernier Euro. 

Quatre années le séparent du pro-
chain en Grande-Bretagne, il aura 
alors 37 ans… et quelques sélections 
(127 pour l’instant) et buts (44) en plus, 
on l’espère même d’ici la fin juin… 
Un deuxième pilier, lui aussi réalisant 
une bonne saison avec son club, le 
Milan AC, va jouer ses derniers matchs 
dans cette compétition, voire sous le 
maillot bleu. Agé de 37 ans, Olivier Gi-
roud a déclaré le vendredi 24 Mai : “Il 
me manque cet Euro. Il faut se dire 
que ce sera ma dernière compétition 
avec les Bleus. Évidemment, ça va 
beaucoup me manquer. Je profite de 
chaque instant.” Ce serait un beau ca-
deau d’adieu… 
Tous les deux évoluant au PSG cette 
saison, Warren Zaire-Emery et Brad-
ley Barcola sont encore bien loin de la 
retraite… Au contact des vieux lions, ils 
vont se faire les dents et constituent 
la relève de l’équipe de France voulue 
par un audacieux Didier Deschamps.  
À eux, entre autres, de ne pas envoyer 
les anciens (et Deschamps en cas de 
cuisant échec) plus vite vers la sortie 
des artistes… 
 

AXEL BROSSAULT 

BLEUS : FAVORIS ET REVANCHARDS
APRÈS LA DÉFAITE EN FINALE DE COUPE DU MONDE, LE 18 DÉCEMBRE 2022, LA 
FRANCE VEUT RENOUER AVEC LA GAGNE, DIDIER DESCHAMPS EN TÊTE. DOMINANTE 
LORS DES MATCHS DE QUALIFICATION ET RAJEUNIE AVEC L’ARRIVÉE DE CERTAINES 
PÉPITES, L’ÉQUIPE DE FRANCE VEUT AUSSI LAVER L’AFFRONT DE LA DERNIÈRE ÉDI-
TION, QUAND LA SUISSE AVAIT DOUCHÉ L’EUPHORIE GÉNÉRALE EN 8ES DE FINALE.

1) Qui a tiré l’ultime tir au 
but de la finale, qui sacre 
l’Italie ? 
A-Bonucci 
B-Jorginho 
C-Donnarumma 
D-Saka 
  
2) Quelle était la petite 
finale pour la troisième 
place lors de la dernière 
édition ? 
A-Angleterre-Espagne 
B-Danemark-Espagne 
C-Suisse-Pays-Bas 
D-Allemagne-Portugal 
  
3) Qui a fini meilleur buteur 
de l’édition 2020, ex-æquo 
avec CR7 ? 
A-Kylian Mbappé 
B-Harry kane 
C-Romelu Lukaku 
D-Patrick Schick (Rép. 
Tchèque) 
  
4) Combien de buts par 
match lors de cet Euro ? 
A-0,89 B-1,41 
C-2,79 D-4,1 
  
5) Combien de sélections 
disputaient le dernier Euro ? 
A-30 B-24 
C-22 D-26 
  
6) En phase de poules, la 
France a fait… 
A-1 victoire et deux nuls 
B-1 victoire, 1 nul, 1 défaite 
C-1 victoire, 2 défaites 
D-3 nuls 
  
7) Pour son premier match, 
la France a… 
A-Battu l’Allemagne 1-0 
B-Battu le Pays 
de Galles 1-0 
C-fait nul contre 
la Belgique 1-1 
D-Battu l’Autriche 2-0 
 

8) Qui étaient les 
adversaires des Bleus 
en phase de poule ? 
A-Hongrie, Portugal et 
Allemagne 
B-Italie, Suisse 
et Pays de Galles 
C-Danemark, Finlande 
et Belgique 
D-Pays-Bas, Ukraine 
et Autriche 
  
9) Quel a été le score final 
exact du France-Suisse éli-
minatoire pour les Bleus ? 
A-3-3 B-2-1 
C-1-2 D-4-3 
 
10) Qui a raté le tir au but 
fatal aux Bleus en 8es ? 
A-Antoine Griezmann 
B-Olivier Giroud 
C-N’Golo Kanté 
D-Kylian Mbappé 
  
11) Combien de buts pour 
Mbappe à l’Euro 2021? 
A-1 B-3 
C-0 D-7 
 
12) Combien la France a-t-
elle inscrit de buts lors du 
dernier Euro (hors tirs au 
but) ? 
A-7 B-8 
C-12 D-5 
 
13) Combien la France a-t-
elle encaissé de buts lors 
de l’Euro (hors tab) ? 
A-13 B-6 
C-9 D-3 
 
14) Qui était dans les buts 
français lors de cet Euro ? 
A-Mandanda 
B-Lloris 
C-Maignan 
D-Aréola 
  
15) Où a eu lieu 
la compétition ? 

A-en France 
B-en Suisse 
C-en Italie 
D-au Portugal 
E-dans 12 pays européens 
F-pour la première fois dé-
localisée, au Japon 
  
16) Combien de matchs de 
l’Euro 2020 ont eu lieu en 
France ? 
A-0 B-1 
C-3 (dont une demi-finale) 
D-6 E-32 
  
17) La France éliminée en 
8es de finale par la Suisse. 
Où a eu lieu le match ? 
A-à Bern 
B-à Bucarest 
C-à Séville 
D-à Wembley 
  
18) Où a eu lieu la dernière 
finale de l’Euro ? 
A-à Rome 
B-à Wembley 
C-à Séville 
D-à Paris 
E-à Lisbonne 
  
19) Qui était capitaine des 
Bleus sur cette édition ? 
A-Kylian Mbappé 
B-Antoine Griezmann 
C-Paul Pogba 
D-Hugo Lloris 
  
20) La finale de l’Euro 2020 
a eu lieu… 
A-Le 30 juin 2020 
B-Le 28 décembre 2020 
C-Le 4 février 2021 
D-Le 11 juillet 2021 
 
 
Réponses

quiz / tu te rappelles l’euro 2021 ?

1A ; 2B ; 3D ; 4C ; 5B ; 6A ; 
7A ; 8A ; 9A ; 10D ; 11C ; 
12A ; 13B ; 14B ; 15E ; 16A ; 
17B ; 18B ; 19D ; 20D

LES ADVERSAIRES

RETOUR À LA CASE 
DÉPART POUR 
LA POLOGNE  
Après une dernière place de 
groupe en 2021 et une élimi-
nation prématurée à la Coupe 
du Monde (8ème de finale), 
l’équipe de Pologne se lance 
dans cet Euro 2024 sans réels 
repères.  
 
La stat :  9, c’est le nombre de 
joueurs qui ont entre 30 et 35 
ans et qui pourraient jouer leur 
dernier Euro cet été.  
 

L’AUTRICHE EN 
MODE OUTSIDER 
Aucune phase finale de 
Coupe du Monde au XXI ème 
siècle, sortis en huitièmes de 
finale du dernier Euro, l’his-
toire moderne de la Das Team 
ne semble pas à la hauteur de 
la Wunderteam qui illuminait 
l’Europe l’an dernier. Et pour-
tant, l’Euro 2024 pourrait bien 
sonner le retour de la grande 
équipe d’Autriche. 
 
La stat : Sur leurs 10 derniers 
matches, les Autrichiens n’ont 
perdu qu’un seul match 
(7v,2n,1d). C’était en octobre 
dernier, une courte défaite (2-3) 
contre la Belgique. 
 

LES ORANJE 
VEULENT REPAS-
SER AU VERT 
Après une coupe du monde 
réussie et une défaite aux tirs 
au but contre l’Argentine en 
quart de finale, les Pays-Bas 
entament lentement mais sû-
rement leur reconstruction 
après la désillusion du der-
nier Euro (élimination en 8es 
par la Tchéquie). 
 
La stat : Depuis la Coupe du 
Monde, les Pays-Bas affichent 
une série de 7 victoires pour 5 
défaites.  
 

ANTONIN PATARIN
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PHASE DE POULES 
 

Vendredi 14 juin 
21h : Allemagne - Écosse, TF1 
Samedi 15 juin  
15h : Hongrie - Suisse, diffuseur n.c. 
18h : Espagne - Croatie, diffuseur n.c. 
21h : Italie - Albanie, M6 
Dimanche 16 juin 
15h : Pologne - Pays-Bas, diffuseur n.c. 
18h : Slovénie - Danemark, diffuseur n.c. 
21h : Serbie - Angleterre, TF1 
Lundi 17 juin  
15h : Roumanie - Ukraine, diffuseur n.c. 
18h : Belgique - Slovaquie, diffuseur n.c. 
21h : France - Autriche, TF1 
Mardi 18 juin 
18h : Turquie - Géorgie, diffuseur n.c. 
21h : Portugal - Tchéquie, TF1 
Mercredi 19 juin 
15h : Croatie - Albanie, diffuseur n.c. 
18h : Allemagne - Hongrie, diffuseur n.c. 
21h : Écosse - Suisse, diffuseur n.c. 
Jeudi 20 juin 
15h : Slovénie - Serbie, diffuseur n.c. 
18h : Danemark - Angleterre, diffuseur n.c. 
21h : Espagne - Italie, M6 
Vendredi 21 juin 
15h : Slovaquie - Ukraine, diffuseur n.c. 
18h : Pologne - Autriche, diffuseur n.c. 
21h : Pays-Bas - France, M6 
Samedi 22 juin  
15h : Géorgie - Tchéquie, diffuseur n.c. 
18h : Turquie - Portugal, diffuseur n.c. 
21h : Belgique - Roumanie, M6 
Dimanche 23 juin 
21h : Suisse - Allemagne, M6 
21h : Écosse - Hongrie, diffuseur n.c. 
Lundi 24 juin  
21h : Croatie - Italie, TF1 
21h : Albanie - Espagne, diffuseur n.c. 
Mardi 25 juin 
18h : Pays-Bas - Autriche, diffuseur n.c. 
18h : France - Pologne, TF1 
21h : Angleterre - Slovénie, M6 
21h : Danemark - Serbie, diffuseur n.c. 
Mercredi 26 juin 
18h : Slovaquie - Danemark, diffuseur n.c. 
18h, Ukraine - Belgique, diffuseur n.c. 
21h : Tchéquie - Turquie, diffuseur n.c. 
21h : Géorgie - Portugal, M6 

LES PHASES FINALES 
 

8ES DE FINALE 
Samedi 29 juin  
18h : 2e gr. A - 2e gr. B, diffuseur n.c. 
21h : 1er gr. A - 2e gr. C, diffuseur n.c. 
Dimanche 30 juin 
18h : 1er gr. C - 3e gr. D, E ou F, M6 
21h : 1er gr. B - 3e gr. A, D, E ou F, TF1 
Lundi 1er juillet 
18h : 2e gr. D - 2e gr. E, TF1 
21h : 1er gr. F - 3e gr. A, B ou C, M6 
Mardi 2 juillet 
18h : 1er gr. E - 3e gr. , B, C ou D 
21h : 1er gr. D - 2e gr. F, TF1 
 
 

QUARTS DE FINALE 
Vendredi 5 juillet 
18h : Quart de finale 1, TF1 
21h : Quart de finale 2, M6 
Samedi 6 juillet 
18h : Quart de finale 3, TF1 
21h : Quart de finale 4, M6 
 
 

DEMI-FINALES 
Mardi 9 juillet 
21h : Demi-finale 1, M6 
Mercredi 10 juillet 
21h : Demi-finales 2, TF1 
 
 

FINALE 
Dimanche 14 juillet 
21h : Finale, M6

programme TV
LES 10 STADES 
À LA LOUPE 
10 villes dans 7 des 16 lan̈der allemands 
ont e ́té choisies pour recevoir la 
compe ́tition. Outre Munich (Allianz 
Arena, 67.000 places) et le stade Olym-
pique de Berlin (70.000, stade de la fi-
nale), les stades de Cologne (47.000), 
Dortmund (66.000), Dus̈seldorf (47.000), 
Francfort (48.000), Gelsenkirchen 
(50.000), Hambourg (50.000), Leipzig 
(42.000) et Stuttgart (54.000) accueille-
ront des matchs. Sur les dix stades, neuf 
des stades avaient déjà été utilise ́s lors 
de la Coupe du Monde 2006. 
 
LE MUR JAUNE 
MOINS IMPRESSIONNANT 
Le Borussia Dortmund a de ́pensé plus de 
10 M€ pour les travaux de reńovation du Si-
gnal Iduna Park. Dans le fameux Mur jaune 
de 25 000 places, les tribunes debout se-
ront transforme ́es en tribunes assises, ce 
qui red́uira la capacite ́totale à 61 524 spec-
tateurs, soit 20 000 de moins que pour un 
match de Bundesliga. 
 
LE BALLON ADIDAS CONNECTÉ 
FUẞBALLLIEBE, le ballon de match officiel 
de l'UEFA EURO 2024 qui sera utilise ́ lors 
de la phase finale, a e ́té de ́voile ́ en novem-
bre 2023 par l'UEFA et Adidas lors d'un 
ev́eńement spećial devant l'Olympiastadion 
de Berlin. FUẞBALLLIEBE, qui signifie « 
amour du football » en allemand, est doté 
de la technologie du ballon connecte ́ d'Adi-
das et sera utilisé pour la premie ̀re fois lors 
d'un Euro. 
 
LE MAILLOT BELGE 
EN SOUVENIR À TINTIN 
La se ́lection belge des Diables rouges 
jouera avec un maillot exte ́rieur en hom-
mage a ̀ Tintin qui fe ̂te cette anne ́e ses 95 
ans. 
 
L’HYMNE SENSÉ 
METTRE LE FEU… 
La chanson officielle de l’Euro, «FIRE», est 
signée Meduza, OneRepublic et Leony. Les 
trois artistes musicaux, le trio e ́lectronique 
italien MEDUZA, OneRepublic, nomme ́aux 

Grammy Awards, et l'auteure-compositrice-
interpre ̀te allemande Leony, ont collabore ́ 
pour sortir « FIRE » avant le tournoi. 
 
ALBART, LA MASCOTTE 
La Mascotte officielle du tournoi a e ́té bap-
tise ́e Albart a ̀ la suite d'un vote effectue ́ 
parmi les internautes d'UEFA.com et les 
ećolier̀es et écoliers de toute l'Europe, dans 
le cadre du programme Football in Schools 
de l'UEFA. Alba ̈rt, un ours en peluche, a 
remporte ́ 32 % des suffrages.  
 
2 FRANÇAIS PARMI 
LES ARBITRES… 
L’UEFA a annoncé les 19 arbitres princi-
paux, leurs e ́quipes d’arbitres assistants, 
les arbitres vide ́o et les arbitres de soutien 
qui dirigeront les 51 matches de l’Euro. 
Parmi eux, deux Franc ̧ais qui sont Cle ́ment 
Turpin et Franc ̧ois Letexier.  
 
LA FRANCE, 
MAILLOT HOMMAGE 
Lors de cet Euro, le maillot de l’e ́quipe de 
France rend hommage aux grands joueurs 
ayant porté le maillot comme Raymond 
Kopa et Just Fontaine. Le maillot domicile 
des Bleus offre ainsi un bleu plus clair que 
les anne ́es pre ́ce ́dentes. L’e ́cusson sur-
dimensionne ́ sur le devant du maillot res-
pecte les diverses e ́quipes franc ̧aises des 
anne ́es 1980 qui ont uni une nation. Le col 
comporte un drapeau tricolore ainsi qu’un 
message et un logo unificateur a ̀ l’inte ́rieur.  

vite lu…
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Les deux premières équipes de 
chaque poule se qualifieront di-
rectement pour les huitièmes de 
finale. En cas d’égalité de points 
entre deux équipes, c’est d’abord 
la confrontation directe entre ces 
deux formations qui servira pour 
les départager. Si ces adver-
saires ont fait un match nul, c’est 
ensuite la différence de buts qui 
comptera, suivie de plus grand 
nombre de buts marqués. 
 

Les six vainqueurs et les six 
deuxièmes de groupe seront 
donc qualifiés pour les huitièmes 
de finale, et seront rejoints par les 
quatre meilleurs troisièmes. Ces 
quatre équipes complémentaires 
seront sélectionnées en fonction 
de leur nombre de points, puis en 
fonction de la différence de buts. 
 
Si la France termine première du 
groupe D, elle affrontera la forma-
tion ayant terminé à la deuxième 

place du groupe F. Elle pourrait 
donc retrouver le Portugal, la Ré-
publique tchèque, ou le dernier 
barragiste qui formera le groupe 
F (Géorgie, Luxembourg, Grèce 
ou Kazakhstan). 
 
Si les Bleus terminent à la 2e 
place du groupe D, ils défieront le 
2e de la poule E, composé de la 
Belgique, de la Slovaquie et d’un 
barragiste (Bosnie-Herzégovine, 
Ukraine, Israël ou Islande). 

ET LES FAVORIS SONT… 
Les favoris des Bookmakers (Betclic) sont 
l’Angleterre (4 contre 1), la France (4.5/1), 
l’Allemagne (6/1), Espagne et Portugal  (9/1).  
 
L’ANGLETERRE, 
LA LOOSE, TOUJOURS 
Grande e ́quipe favorite, l’Angleterre n’a ja-

mais remporte ́ l’Euro. Les Threes Lions cou-
rent derrie ̀re un trophe ́e depuis la Coupe du 
monde 1966. Ils ont échoué en finale lors de 
la dernière édition. 
 
L’ALLEMAGNE EN HABITUÉE 
L’Allemagne et l’Allemagne de l’Ouest figu-
rent a ̀ chaque Euro depuis 1972.  

DITES 51… 
Au total, 51 matchs auront lieu lors de l’Euro 
2024. Le 51e match sera celui de la finale, le 
14 juillet, au stade Olympique de Berlin. 
 
PLATINI RECORD 
Le joueur qui a marque ́ le plus de buts lors 
d’une phase finale de l’EURO est Michel Pla-

tini, avec 9 buts lors de l’e ́dition de 1984. 
 
1984, À JAMAIS LES PREMIERS ? 
La France de ́tient le record de la se ́lection 
ayant le plus de buts inscrits ́s sur une seule 
compe ́tition (Euro 1984, 14 buts inscrits).

règlement

vite lu…

LA FRANCE À L’EURO, 
ÉDITION PAR ÉDITION 

 
1960 : Demi-finale, 4e place 
1964 : Quart de finale 
1968 : Quart de finale 
1972 : Tour préliminaire 
1976 : Tour préliminaire 
 1980 : Non qualifiée 
1984 : vainqueur 
1988 : Non qualifiée 
1992 : 1er tour 
1996 : Demi-finale 

 
 
 
2000 : vainqueur 
2004 : Quart de finale 
2008 : 1er tour 
2012 : Quart de finale 
2016 : Finaliste 
2021* : 8es de finale 
 
* initialement prévu 
en 2020, reporté pour 
cause de Covid

VAINQUEURS DE L’EURO, 
ÉDITION PAR ÉDITION 

 
1960 : Union Soviétique 
1964 : Espagne 
1968 : Italie 
1972 : Allemagne Ouest RFA 
1976 : Tchécoslovaquie 
1980 : Allemagne Ouest RFA 
1984 : France 
1988 : Pays-Bas 
1992 : Danemark 
1996 : Allemagne 

 
 
 
2000 : France 
2004 : Grèce 
2008 : Espagne 
2012 : Espagne 
2016 : Portugal 
2021* : Italie

un peu d’histoire

LES INFOS EN PLUS 
 
La dernière finale : 
Italie-Angleterre (1-1 (3-2 tab) 
Sélections les plus titrées : 
Allemagne, Espagne (3) 
Meilleur buteur : 
Cristiano Ronaldo (14) 
Plus de sélections à l’Euro : 
Cristiano Ronaldo (25) 
 



 

GARDIENS 

 
MIKE MAIGNAN 

28 ans, 14 sélections 
Milan AC (contrat : juin 2026) 
2023-24 : 42 matchs toutes compéti-
tions confondues, 42 titularisations. 
En Serie A, Mike Maignan est le gar-
dien avec la plus grande valeur mar-
chande, autour des 40 millions 
d'euros, selon Transfermarkt. L’ex-gar-
dien du LOSC, passé par toutes les sé-
lections jeunes, qui fêtera ses 29 ans 
le 3 juillet, devance Alex Meret 
(Naples, 15 ME) et Marco Carnesecchi 
(Atalanta, 15 ME). Au classement mon-
dial, il est estimé au 2e rang, ex-æquo 
avec André Onana (MU, 40 ME, 
contrat jusqu’en 2028), Ederson (City, 
40 ME, 2026), Gregor Kobel (Dort-
mund, 40 ME, 2028), Donnarumma 
(PSG, 40 ME, 2026) derrière Diogo 
Costa (FC Porto, 45 ME, juin 2027). 
 

BRICE SAMBA 
30 ans, 3 sélections 
Lens (contrat : juin 2028) 
2023-24 : 42 matchs toutes compéti-
tions confondues, 42 titularisations. Le 
capitaine du RC Lens est classé 11e au 
nombre de clean sheets, sur les 5 
grands championnats (14/34). Il est 
également le joueur de Lens à avoir 
disputé le plus de matchs et de titula-
risations cette saison en championnat 
(33 matchs et 33 titularisations). 
  

ALPHONSE AREOLA 
31 ans, 5 sélections 
West Ham (contrat : juin 2027) 
2023-24 : 33 matchs toutes compéti-
tions confondues, 33 titularisations 
Il est le 2e meilleur gardien de la Pre-
mier League cette saison dans le clas-
sement des arrêts par match avec 4,5 
arrêts en moyenne, pour un total de 
138, derrière l’international kosovar 
Arijanet Muric (Burnley). 
 
 

DÉFENSEURS 

 
WILLIAM SALIBA 

23 ans, 13 sélections 
Arsenal (contrat : 30 juin 2027) 
2023-2024 : 49 matchs toutes 
compétitions confondues, 49 titulari-
sations. Patron de la défense à Arse-

nal, 2e de Premier League, il est le 
joueur d'Arsenal qui touche le plus de 
ballons avec un total de 3151 et 82.9 
par match. Derrière, on retrouve De-
clan Rice en 2e place et Martin Øde-
gaard en 3e position. 
 

JONATHAN CLAUSS 
31 ans, 12 sélections 
Marseille (contrat : 30 juin 2025) 
2023-2024 : 43 matchs toutes 
compétitions confondues, 40 titulari-
sations. Cette saison, Jonathan Clauss 
est le joueur qui a délivré le plus de 
passes décisives lors de la Ligue Eu-
ropa ex aequo avec Harit, un autre 
Marseillais avec un total de 6 passes.   
  

BENJAMIN PAVARD 
28 ans, 53 sélections 
Inter Milan (contrat : 30 juin 2028) 
2023-2024 : 29 matchs toutes compé-
titions confondues, 26 titularisations. 
Dans chaque club où il est passé, 
Benjamin Pavard a remporté tous les 
trophées possibles. Avec la coupe du 
monde 2018 en poche, il ne lui reste 
plus que l’Euro à gagner en trophée 
international. À 28 ans, il accumule 15 
trophées. 
 

THÉO HERNANDEZ 
26 ans, 25 sélections 
Milan AC (contrat : 30 juin 2026) 
2023-2024 : 46 matchs toutes 
compétitions confondues, 45 titulari-

sations. Cadre à l’AC Milan, Théo Her-
nandez est décisif sur 16 buts TCC 
cette saison. À son poste, seul Gri-
maldo fait mieux que lui avec un im-
pact sur 31 buts. 
 

JULES KOUNDÉ 
25 ans, 26 sélections 
FC Barcelone (contrat : 30 juin 2027) 
2023-2024 : 45 matchs toutes 
compétitions confondues, 42 titulari-
sations. En Liga, cette saison Jules 
Koundé a joué tous les matchs, toutes 
compétitions confondues depuis le 25 
novembre de l’année dernière… soit 
36 matchs. 
 

DAYOT UPAMECANO 
25 ans, 18 sélections 
Bayern Munich (contrat : 30 juin 2026) 
2023-2024 : 32 matchs toutes compé-
titions confondues, 25 titularisations 
En difficulté avec le Bayern Munich, 
Upamecano a récolté deux cartons 
rouges d'affilée cette année (Cham-
pionnat et Ligue des Champions). De-
puis, le défenseur central français a 
manqué une dizaine de matchs (sus-
pensions, blessures), le tout en moins 
de 3 mois 
 

IBRAHIMA KONATÉ 
24 ans, 14 sélections 
Liverpool (contrat : 30 juin 2026) 
2023-2024 : 37 matchs toutes compé-
titions confondues, 29 titularisations. 
En difficulté également à Liverpool, 
Ibrahima Konaté n’a pas enchaîné 2 
matchs consécutifs depuis mi-février, 
soit plus de trois mois.  
 

FERLAND MENDY 
28 ans, 9 sélections 
Real Madrid (contrat : 30 juin 2025) 
2023-2024 : 34 matchs toutes 
compétitions confondues, 30 titulari-
sations 
Absent des derniers rassemblements, 
Ferland Mendy n’a plus joué de 
match avec l’équipe de France depuis 
France-Autriche en Ligues des Na-
tion, le 22 septembre 2022 (2-0). 
 

 
 

MILIEUX 
 

ANTOINE GRIEZMANN 
33 ans, 127 sélections 
Atlético Madrid (contrat : 30 juin 2026) 
2023-2024 : 47 matchs toutes 
compétitions confondues, 44 titulari-
sations. En Ligue A, cette saison An-
toine Griezmann est l’un des 
meilleurs joueurs. Il est le meilleur bu-
teur de son club avec 16 buts. Il de-
vance Alvaro Morata et Angel Correa. 
Griezmann est également le meilleur 
passeur de son club avec 6 passes dé-
cisives distribuées au total. Derrière, 
on retrouve quatre joueurs qui se dis-
putent la deuxième place avec 5 
passes décisives : Rodrigo De Paul, 
Rodrigo Riquelme, Samuel Lino et 
Saul. 
 

ADRIEN RABIOT 
29 ans, 43 sélections 
Juventus (contrat : 30 juin 2024) 
2023-2024 : 35 matchs toutes compé-
titions confondues, 34 titularisations 
Cette saison en série A, Adrien Rabiot 
est le 2e joueur de la Juventus qui a 
réussi le plus de dribbles avec un total 
de 28 dribbles et 0.9 par match en 
moyenne. Devant, on retrouve Fede-
rico Chiesa. 
 

AURÉLIEN TCHOUAMENI 
24 ans, 31 sélections 
Réal Madrid (contrat : 30 juin 2028) 
2023-2024 : 36 matchs toutes compé-
titions confondues, 29 titularisations 
Du haut de ses 1,87m, Aurélien 
Tchouameni est le joueur du réal Ma-
drid qui a remporté le plus de duels 
aériens avec un total de 51 et 1.9 par 
match en moyenne. En 2e position, 
on retrouve Antonio Rüdiger et Joselu 
en 3e. 
 

EDUARDO CAMAVINGA 
21 ans, 15 sélections 
Real Madrid (contrat : 30 juin 2029) 
2023-2024 : 43 matchs toutes 
compétitions confondues, 31 titulari-
sations. En Liga, cette saison Eduardo 
Camavingua est le 2e joueur du Réal 
Madrid à avoir intercepté le plus de 
ballons. On compte au total 29 inter-
ceptions et 1 par match en moyenne. 
À la 1e place, on retrouve Federico Val-
verde. 
 

WARREN ZAÏRE-EMERY 
18 ans, 2 sélections 
PSG (contrat : 30 juin 2029) 
2023-2024 : 43 matchs toutes 
compétitions confondues, 36 titulari-
sations. À seulement 18 ans, Warren 
est le deuxième U20 dans le top 100 
mondial à avoir le plus gros capital ex-
périence. S’élevant à 82, il se posi-
tionne juste derrière Joao Neves 
(Benfica) qui occupe la première 
place avec un capital de 84. 
 

YOUSSOUF FOFANA 
25 ans, 17 sélections 
Monaco (contrat : 30 juin 2025) 
2023-2024 : 35 matchs toutes compé-
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titions confondues, 34 titularisations 
En ligue 1 cette saison, Youssouf Fo-
fana est le joueur monégasque qui a 
joué le plus de matchs avec un total 
de 32 ex aequo avec Ben Yedder. Il est 
également le joueur avec le plus de ti-
tularisations, au total 31. Derrière, on 
retrouve encore Wissam Ben Yedder, 
et en 3e position Golovin. 
 

N’GOLO KANTÉ 
33 ans, 53 sélections 
Al-Ittihad (contrat : 30 juin 2026) 
2023-2024 : 43 matchs toutes 
compétitions confondues, 42 titulari-
sations. Malgré les rumeurs sur sa 
condition physique, il a joué au total 
3641 minutes avec Al-Ittihad. 
 
 

ATTAQUANTS 
 

OLIVIER GIROUD 
37 ans, 131 sélections 
Milan AC (contrat : 30 juin 2024) 
2023-2024 : 47 matchs toutes 
compétitions confondues, 39 titulari-
sations. Cette saison, Olivier Giroud  
est le 2e meilleurs passeurs de Série A 
avec 8 réalisations, ex aequo avec 

Paulo Dybala (AS Roma), Henrikh 
Mkhitaryan (Inter Milan), Christian Pu-
lisic (AC Milan) et Marcus Thuram 
(Inter Milan). En 1ère position, on re-
trouve Rafael Leao (Milan AC) avec 9 
passes décisives. 
 

KYLIAN MBAPPÉ 
25 ans, 77 sélections 
PSG (contrat : 30 juin 2024) 
2023-2024 : 48 matchs toutes 
compétitions confondues, 43 titulari-
sations. Au classement des meilleurs 
buteurs de la Ligue des champions 
2023 - 2024, Kylian Mbappé se 
partage la 1ère place avec Harry Kane 
(Bayern), tous les deux à 8 buts. Il de-
vance Griezmann (Atlético) et Haa-
land (City). Kylian est également le 
meilleur buteur de Ligue 1 avec 27 
buts inscrits cette saison (0,93 par 
match, devant Lacazette (Lyon ; 19) et 
Jonathan David (Lille ; 17). Lundi 3 juin, 
il officialise enfin sa future destination 
: le Real, un poids en moins pour se 
concentrer sur l’Euro. 
 

OUSMANE DEMBÉLÉ 
27 ans, 43 sélections 
PSG (contrat : 30 juin 2028) 
2023-2024 : 42 matchs toutes 

compétitions confondues, 33 titulari-
sations. Ousmane Dembélé est l’un 
des meilleurs passeurs de Ligue 1 
cette saison avec 8 passes décisives. Il 
partage la 1ère place avec Romain Del 
Castillo (Stade Brestois 29), Angel 
Gomes (Lille) et Pierre-Emerick Auba-
meyang (Marseille). Il est également 
1er dans le classement des joueurs du 
PSG à avoir réussi le plus de dribbles 
cette saison avec un total de 65 drib-
bles et de 2.5 par matchs en 
moyenne. Derrière, on retrouve Kylian 
Mbappé en 2e position. 
 

BRADLEY BARCOLA 
21 ans, 0 sélection 
PSG (contrat : 30 juin 2028) 
2023-2024 : 39 matchs toutes compé-
titions confondues, 26 titularisations. 
En Ligue 1, Bradley Barcola est le 3e 
joueur du PSG cette saison à avoir 
réussi le plus de dribbles avec un total 
de 46 et 1.8 par match. La 2e position 
est prise par Kylian Mbappé et la 1ère 
par Ousmane Dembélé. 

 
MARCUS THURAM 

26 ans, 18 sélections 
Inter Milan (contrat : 30 juin 2028) 
2023-2024 : 44 matchs toutes 

compétitions confondues, 39 titulari-
sations. Marcus Thuram est le joueur 
de l’Inter Milan qui a remporté le plus 
de duels cette saison avec un total de 
166 et 4.9 par match. Il devance Ales-
sandro Bastoni en 2e position et Lau-
taro Martinez en 3e. C’est également 
le 4e joueur de série A le plus décisif 
cette saison avec 20 buts et passes 
décisives ex aequo avec Pulisic (AC 
Milan) et Vlahovic (Juve) 
 

KINGSLEY COMAN 
27 ans, 55 sélections 
Bayern Munich (contrat : 30 juin 2027) 
2023-2024 : 26 matchs toutes compé-
titions confondues, 21 titularisations. 
Coman est le joueur de la sélection 
française de l'Euro 2024 qui est le plus 
titré avec un total de 29 trophées. 
 

RANDAL KOLO MUANI 
25 ans, 15 sélections 
PSG (contrat : 30 juin 2028) 
2023-2024 : Sur 40 matchs joués 
cette saison en Ligue 1, RKM est entré 
en jeu 19 fois et a été remplacé 15 fois. 
Une saison très décevan,te (9 buts, 6 
passes) pour un joueur acheté 100 
millions…  

AXEL BROSSAULT
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KYLIAN MBAPPÉ : 
AURA-T-IL LA TÊTE AILLEURS ? 

Le meilleur buteur de Ligue 1 tra-
verse actuellement une des pé-

riodes les plus importantes de sa 
carrière, après sept ans au PSG et 2 
ans à Monaco, le prodige français 
quitte son pays sur un doublé cham-
pionnat-Coupe de France. Capitaine 
des Bleus et grâce à ses capacités 
physiques et techniques qu’on lui 
connaît, il sera une nouvelle fois un 
joueur capital de la formation de Di-
dier Deschamps. Mais sera-t-il au ren-
dez-vous mentalement et en capacité 
de porter l’équipe, dans la lignée de 
son Mondial dont il finit meilleur bu-
teur ? Il sera revanchard après son 
zéro pointé lors du derniuer Euro.  

ULYSSE PICART 
 

CRISTIANO RONALDO : 
FINIR EN BEAUTÉ 

Pour ce qui s’apparente à sa der-
nière grande compétition inter-

nationale, le joueur le plus capé de 
l’histoire du Portugal (206 sélections) 
aura à cœur de tout donner pour sa 
patrie. Exilé en Arabie saoudite suite à 

son deuxième départ de Manchester 
United, il explose les compteurs dans 
un championnat au niveau à géomé-
trie (très) variable. Meilleur buteur de 
Saudi Pro League (33 buts en 29 
matchs), le capitaine devra encadrer 
un groupe pétri de talents et de 
jeunes pépites en devenir (Antonio 
Silva, Joao Neves, Vitinha...) pour pour-
quoi pas aller chercher un deuxième 
Euro après la victoire en 2016. 

ULYSSE PICART 
 

JUDE BELLINGHAM : 
ÉLÉMENT INCONTOURNABLE  

DES THREE LIONS 

Jude Bellingham (29 sélections à 
seulement 20 ans), est devenu l’un 

des piliers du Real Madrid et de 
l’équipe nationale anglaise. Transféré 
de Dortmund à Madrid pour 103 mil-
lions, le jeune Anglais s’est rapide-
ment imposé comme un milieu de 
terrain incontournable grâce à sa vi-
sion de jeu, sa technique et son cha-
risme naturel. Pour la saison 

2023-2024, il affiche des statistiques 
impressionnantes avec 23 buts et 12 
passes décisives en 40 matchs. Des 
performances exceptionnelles qui le 
placent parmi les meilleurs jeunes ta-
lents mondiaux, confirmant son rôle 
clé dans les succès de son club et de 
sa sélection, devenant un prétendant 
pour la récompense du Ballon d’Or 
surtout depuis sa première C1 rem-
portée. 

TANGUY GICQUEAU 
 

FLORIAN WIRTZ : 
LA CONFIRMATION 

FACE AUX GRAND PUBLIC 

À 21 ans et à déjà 16 sélections, Flo-
rian Wirtz affiche un sérieux qui 

masque son jeune âge et son insou-
ciance. Il est le visage du Bayer Lever-
kusen, couronné champion de 
Bundesliga sans perdre un match. Élu 
meilleur joueur du championnat, 
Wirtz incarne le dribbleur, finisseur, 
distributeur et leader. Ses 18 buts et 
20 passes décisives en 47 matchs il-

lustrent son talent. Comparé à Messi 
par son entraîneur Xabi Alonso pour 
son intelligence de jeu, le jeune Alle-
mand a pourtant dû surmonter une 
grave blessure au genou en 2022. 
Avec l’apport de Musiala, la Mann-
schaft fait partie des favoris pour rem-
porter à domicile son Euro. 

TANGUY GICQUEAU 
 

KÉVIN DE BRUYNE : 
LE RETOUR DU MAESTRO 

Leader de la sélection belge, Kévin 
De Bruyne va être frais, lui qui a 

fait son retour à la compétition début 
janvier après près de cinq mois d'ab-
sence en raison d'une blessure aux 
ischio-jambiers. Le diable rouge aux 
99 sélections réalise une bonne 
deuxième moitié de saison conclue 
par un titre de champion d’Angleterre 
avec City. Pourtant en froid avec Cour-
tois, il va être le maestro dans le sys-
tème de Tedesco alors qu’il n’a plus 
joué depuis un an avec sa sélection. 

TANGUY GICQUEAU 
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